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ЗАЧЕТНОЕ РЕШЕНИЕ
В Госдуме собрались отменить оценки 

по четырем неосновным школьным предметам
Отменить пятибалльную систему 

оценивания по творческим и «тре-
бующим природных задатков» дис-
циплинам, таким как музыка, ИЗО, 
труд и физкультура, предлагают в 
Госдуме. Идея не нова — на ведом-
ственном уровне это собирались сде-
лать еще в 2003 году. В парламенте 

идея облегченного преподавания 
неосновных дисциплин всплывала 
несколько раз. Крайним был 2021 
год, когда формально школам «зачет» 
разрешили. Сейчас велик шанс, что 
повсеместный переход на зачетную 
систему состоится.
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ПУТИН ПРЕДЛОЖИЛ 
СДАТЬ ЗЕЛЕНСКОГО 

В УТИЛЬ 
«Естественно, обсуждалась украинская 

проблематика» — так начинается восьмой (или 
девятый, если считать обращение «уважаемые 
коллеги») абзац комментария правой руки пре-
зидента РФ по вопросам внешней политики 
Юрия Ушакова по итогам очередного телефон-
ного разговора Путина и Трампа. Все предыду-
щие абзацы посвящены тому, как американ-
ский лидер «проинформировал об успешном 
прохождении в Конгрессе США флагманского 
законопроекта администрации о реформе в 
налоговой, миграционной и энергетических 
сферах», истории отношений России и Аме-
рики, идее Москвы об «обмене между двумя 
странами кинопродукцией, которая продвигает 
традиционные ценности», Ирану и Сирии. 

Достаточно неожиданный набор приори-
тетов — набор, который становится более по-
нятным, если учесть, что именно содержится 
в посвященных Украине абзацах комментария 
Юрия Ушакова: «Дональд Трамп вновь ставил 
вопрос о скорейшем прекращении военных 
действий. Владимир Путин со своей стороны 
отметил, что мы продолжаем искать полити-
ческое переговорное решение конфликта... 
Наш президент также сказал, что Россия бу-
дет добиваться поставленных целей, то есть 
устранения всем известных первопричин, 
приведших к нынешнему положению дел, 
к нынешней острой конфронтации. От этих 
целей Россия не отступится». 
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Очередной громкий скандал в рос-
сийском футболе. Бывший нападаю-
щий «Краснодара» и новоиспеченный 
чемпион России Федор Смолов через 
день после ухода из клуба попал в очень 
некрасивую ситуацию, избив двух чело-
век в той же самой кофейне, где в 2018 
году отличились Павел Мамаев и Алек-
сандр Кокорин. После этого у него ста-
ли вымогать деньги за неразглашение 

подробностей драки. Так что история по-
вторяется в виде фарса. Едва ли Смоло-
ву грозит тюремное заключение, как его 
коллегам, но сам факт участия одного из 
лучших бомбардиров страны в бытовом 
скандале точно не будет способствовать 
росту авторитета — и его личного, и на-
шего футбола в частности.
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Что грозит одному из лучших российских 
футболистов за скандал в кафе?

СМОЛОВ ПРОДОЛЖИЛ 
«ДЕЛО МАМАЕВА»

«Я СУМЕЛ СЕБЕ ЗАРАБОТАТЬ 
НА ИСПОЛНЕНИЕ ВСЕХ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ»
Захару Прилепину исполнилось 50 лет

За предыдущие полтора 
года обычное куриное яйцо 
превратилось в своеобразный 
символ растущей инфляции: 
продукт дорожал настолько 
аномально, что решать про-
блему пришлось аж на уровне 
президента. Вроде бы в этом 
году цены на яйца покатились 

вниз. Особенно стремительно 
продукт подешевел в июне. Но 
недолго музыка играла, и вот 
уже министр сельского хозяй-
ства предупреждает о вероят-
ном новом витке подорожания: 
закупочные цены не покрывают 
даже базовых расходов. При-
чина демпинга — перепроиз-
водство, накопленные остатки 
и стремление избежать убытков. 
Как предупреждают эксперты, 
дешевое яйцо — временное яв-
ление. Уже к осени цены могут 
снова взлететь: торговые нацен-
ки, дорожающий комбикорм и 
убыточность производства сде-
лают свое дело. 
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ЯЙЦО СУДЬБЫ
Уже скоро социально 

значимый продукт 
начнет снова 

дорожать

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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НОВЫЕ ВАЖНЫЕ СЛОВА 
ИЗ ВЕЧНОЙ СТАРИНЫ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ
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Владимир Путин наградил 6 июля 
генерал-майора Гудкова медалью 
«Золотая Звезда» за мужество 
и героизм посмертно.

Друзья рассказали 
о генерал-майоре 
Михаиле Гудкове

Президент РФ своим ука-
зом присвоил звание Героя РФ 
(посмертно) погибшему в ночь 
с 2 на 3 июля в приграничном 
районе Курской области заме-
стителю главкома ВМФ, Герою 
РФ генерал-майору Михаилу 
Гудкову. Имя дважды Героя 
России присвоено гвардей-
ской Курской 155-й бригаде 
морской пехоты. Легендарный 
комбриг стал первым дважды 
Героем в новейшей истории 
России. Со времен Ельцина 
звание Героя второй раз не 
присваивали никому.

Легендарный «Варяг» (та-
кой позывной выбрал себе 
Гудков) до назначения в марте 
на пост замглавкома ВМФ (с 
подчинением ему всех бере-
говых частей) возглавлял про-
славленную 155-ю отдельную 
бригаду морской пехоты Ти-
хоокеанского флота. Коллеги 
и друзья поделились воспоми-
наниями о комбриге.
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Имя первого дважды 
Героя России 

Михаила Гудкова 
будет носить его 

родная 155-я 
бригада. 

МАЛЬЧИКА РАНИЛИ В ШЕЮ ПОСЛЕ 
ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Напавший с ножом в руке 
на 9-летнего ребенка жи-
тель Сергиева Посада ра-
нее отличался миролюби-
вым характером. Местные 
жители предположили, что 
35-летнего мужчину, име-
ющего психическое рас-
стройство, могли вывести 
из душевного равновесия 
оскорбления детей.

Как стало известно «МК», 
вечером 4 июля после 
празднования дня рож-
дения дедушки 9-летний 
мальчик вместе с сестрой 
вышел погулять во двор 
дома на Новоугличском 
шоссе. Девочка подбе-
жала к своим знакомым, 
которые играли на детской 
площадке, а ее брат при-
сел на качели и что-то рас-
сматривал в телефоне. Из 
1-го подъезда дома №32 
на улицу вышел мужчина с 
ножом в руке и направился 
в сторону школьника. Че-
ловек подошел к мальчику 
сзади и ударил лезвием 
ребенка в шею. Перепу-
ганные дети стали громко 
кричать и звать взрослых 
на помощь. Шум отрезвил 
злодея. Осознав произо-
шедшее, мужчина поторо-
пился скрыться, побежал в 
подъезд своего дома. 

К травмированному ре-
бенку, истекающему кро-
вью, пробравшись через 
толпу, до приезда врачей 
подбежал местный житель, 
который возвращался из 
магазина с пакетами. До-
броволец попросил шапку 
у рядом стоящего ребенка, 

затем приложил 
предмет одежды 
к пульсирующей 
части шеи постра-
давшего, закрыв 
ему рану. Мужчина 
оказал первую по-
мощь и помог при-
ехавшим врачам со-
проводить ребенка 
до реанимобиля. 
Параллельно с этим 
сотрудники право-
охранительных ор-
ганов штурмовали 
квартиру злодея на 

четвертом этаже. Вскоре 
виновника инцидента вы-
вели на улицу и посадили в 
полицейскую машину. 

Раненого мальчика вра-
чи немедленно проопери-
ровали, сейчас жизни ре-
бенка ничего не угрожает. 
Мать находится рядом с 
сыном и утверждает, что 
малыш чувствует себя уже 
лучше, спокойно передви-
гается, ест и идет на по-
правку. 

Что же касается задер-
жанного, то, по словам 
соседей, он всегда был 
добрым, чуть замкнутым. 
Мужчина увлекался рыбал-
кой и коллекционировани-
ем старых кассет и видео-
игр. Он жил с родителями 
в квартире, неоднократно 
проходил лечение в психи-
атрической больнице. Так-
же у мужчины отсутство-
вала левая рука, поэтому 
ему приходилось носить 
протез. Отсутствие конеч-
ности привлекало внима-
ние местной детворы. 
Дети жестоким образом 
издевались над инвали-
дом, словесно оскорбляли 
его. Мужчина долгое время 
не мог ничего им ответить, 
пока в один день не напал 
на ребенка...

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по 
Московской области Оль-
га Врадий, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство 
малолетнего».

ЗА ПРИСТАВАНИЯ НА РАБОТЕ ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ РУБЛЕМ?
Наказывать штрафом 

или обязательными ра-
ботами за сексуальные 
домогательства пред-
лагают российские юри-
сты — соответствующий 
законопроект они пере-
дали депутатам Госдумы. 
Как сообщила «МК» юрист 
Юлия Андреева, документ 
был разработан учеными 
на базе кафедры уголов-
ного права и криминоло-
гии юрфака МГУ имени 
М.В.Ломоносова.

Законопроект поднима-
ет проблему сексуальных 
домогательств, с кото-
рыми, согласно опросам 
общественного мнения, 

сталкиваются от 9 до 10% 
россиян. При этом данные 
того же опроса показыва-
ют, что 5% признались, что 
им приходилось отвергать 
предложения об интимной 
связи, поступавшие от их 
руководителя на работе. 
Еще 12% сотрудников 
российских организаций 
рассказали, что слыша-
ли в свой адрес грубые 
шутки и комментарии на 
тему интимной жизни. Все 
это, по мнению юристов, 
должно наказываться и 
пресекаться. В против-
ном случае число тех, кто 
подвергается сексуаль-
ным домогательствам, в 

нашей стране будет толь-
ко расти. При этом авторы 
законопроекта ссылают-
ся на недавний скандал с 
учениками блогера Алек-
са Лесли, которые домо-
гались женщин прямо на 
улице, выполняя задания 
своего гуру. Авторы за-
конопроекта ссылаются 
и на зарубежный опыт. В 
частности, в Южной Ко-
рее за домогательства 
на работе штрафуют на 
серьезную сумму — до 
25 000 долларов. В Канаде 
и Аргентине такой штраф 
чуть меньше, но все равно 
он внушителен — 10 000 
долларов. Наказывать за 

сексуальные домогатель-
ства стали уже и в стра-
нах бывшего СССР. Так, в 
Таджикистане штрафуют 
мужчин за приставания к 
женщинам в такси. Один 
из примеров: таксиста за-
ставили заплатить штраф 
в размере 406 сомони за 
предложения интимного 
характера, высказанные 
пассажирке.

Российские ученые 
предлагают наказывать 
также рублем: согласно 
законопроекту будут уста-
новлены санкции в виде 
штрафа от 10 до 15 000 
рублей либо обязатель-
ных работ сроком от 80 

до 100 часов. А при не-
однократном совершении 
правонарушения предла-
гается установить штраф 
в размере 25 000 рублей 
и обязательные работы на 
срок до 200 часов.

Интересно, что юристы 
склоняются к тому, чтобы 
ввести в законодатель-
ство понятие «харасс-
мент». Однако, по мнению 
депутатов Госдумы, этому 
слову требуется замена 
на русском языке, так как 
оно иностранное. Скорее 
всего, вместо харассмен-
та в законопроекте будет 
прописано «сексуальные 
домогательства».

ПИТБУЛЬ, НАПАДАВШИЙ НА 
ЛЮДЕЙ, ОКАЗАЛСЯ ГАСТРОЛЕРОМ

Следователи и полиция 
разыскивают 47-летнего 
жителя поселения Вну-
ковское (Новомосковский 
административный округ), 
бойцовская собака кото-
рого по команде хозяина 
искусала минимум 4 че-
ловек.

Как стало известно «МК», 
в поселении Внуковское 
разгорелся скандал вокруг 
мужчины, который содер-
жит на своем участке собак 
бойцовских пород — пит-
булей, алабаев, амстаф-
фов — и систематически 
натравливает их на людей. 
На днях одна из собак по 
указанию хозяина напала 
на жительницу дачного 
кооператива и искусала ей 
ноги до крови. Дама сняла 
инцидент на камеру и об-
ратилась за медицинской 
помощью. Вскоре видео с 
нападением попало в со-
циальные сети.

Всего в полицию обра-
тились минимум четверо 
пострадавших, причем 
первые случаи произош-
ли в Подмосковье. Так, 
44-летний житель Крас-
ногорска 24 марта стал 
жертвой питбуля, гуляв-
шего на улице Липовой 
Рощи. Гражданин шел в 
пункт доставки товаров, 
как вдруг оступился на 
тропинке и чуть не упал на 
землю. Резкое движение 
заметил питбуль, который 
в считаные секунды под-
бежал к мужчине и набро-
сился на его ногу сзади. 
Пострадавший отпихнул 
от себя животное и начал 
спрашивать хозяина, поче-
му тот не следил за псом. 
Однако разозлившийся 
владелец ослабил поводок 
и дал команду питбулю, по-
сле чего пес накинулся на 
прохожего спереди, укусив 

его за другую ногу. Постра-
давший с травмированны-
ми ногами обратился за 
медицинской помощью, 
зафиксировал увечья и в 
тот же день обратился с за-
явлением в полицию. 

Известно, что хозяин 
агрессивно настроенных 
собак ранее привлекал-
ся к уголовным делам по 
наркотической статье, а 
также за кражу легково-
го автомобиля и хулиган-
ство. Мужчина работал на 
автомойке на улице Липо-
вой Рощи в Красногорске. 
Даже на работе питбуль 
был с хозяином рядом — 
собака пряталась под сто-
лом кассы, в обеденный 
перерыв они гуляли по 
улицам. После инцидента 
с местным жителем муж-
чина с псом переехал в по-
селение Внуковское. Там 
любитель животных завел 
еще несколько мохнатых 
друзей, которые продол-
жили стращать местное 
население.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам престу-
пления, предусмотренного 
статьей 115 УК РФ («Умыш-
ленное причинение легко-
го вреда здоровью»).

СПАСАТЬ ЛЮДЕЙ РАЗРЕШИЛИ 
ЛОШАДЯМ СТАРШЕ 2,5 ГОДА

Новые правила обра-
щения со служебными 
животными разработало 
Министерство Россий-
ской Федерации по де-
лам гражданской обо-
роны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных 
бедствий. В обновлен-
ных правилах впервые 
упомянуты служебные 
лошади.

Правила по обращению 
с собаками существенно 
не поменялись: обучение 
на спасателей они могут 
пройти не позднее шести 
месяцев от роду. С ло-
шадьми дело обстоит не-
много иначе. Они нужны 
спасателям для поиска, 
транспортировки постра-
давших и тел погибших 
людей в ходе ведения 
поисково-спасательных 
работ, а также для поиска 
и транспортировки тури-
стов, терпящих бедствие. 
Лошади принимаются 
на работу в качестве по-
мощников спасателей в 
возрасте от 2,5 до 8 лет. 
Если им больше пяти 
лет, то они должны быть 
объезженными и уметь 
выполнять команды на-
ездника.

Сейчас единственное 
подразделение конных 

спасателей находится 
в поселке Ахштырь (Ад-
лерский район Сочи). Его 
филиал — возле Гурзуфа. 
Точное название — Южный 
конно-кинологический 
спасательный центр МЧС 
России. Раньше центров 
было несколько, один 
работал даже в Подмо-
сковье. Как рассказали 
«МК» в сочинском конно-
кинологическом центре, 
создан он был еще в 2008 
году. Лошади использу-
ются спасателями, как 
правило, для проведе-
ния поисковых работ в 
горах: машинам туда не 
проехать, а кони пройти 
смогут. Правда, не всех 
пострадавших можно 
транспортировать с по-
мощью благородных по-
мощников человека. Лю-
дей с травмами головы, 
позвоночника, бедра пе-
ревозить на коне нельзя, 
даже на носилках нельзя. 
В остальных случаях по-
страдавший может быть 
и в седле. В этом случае 
спасатель идет пешком, 
ведя лошадь и контроли-
руя состояние найденного 
гражданина. Принимать 
участие в спасательных 
операциях коням при-
ходится несколько раз в 
год.

УХАЖЕР ЗАДУШИЛ ЛЮБОВНИЦУ 
РАДИ ВИДЕОМАГНИТОФОНА ЕЕ ПОДРУГИ

Случайную попутчицу в 
поезде, а впоследствии 
любовницу, задушил 
уроженец Дагестана, за-
держанный на днях в Мо-
скве. Преступление было 
совершено в 1993 году, 
раскрыть же его смогли 
сейчас благодаря повтор-
ной дактилоскопической 
экспертизе, которую про-
вели следователи ГСУ СКР 
по Москве.

Как стало известно 
«МК», 26-летний мужчи-
на жестоко расправился 
с 36-летней москвичкой 
в квартире ее подруги на 
Клязьминской улице. Не-
задолго до этого, отбыв 
срок за хранение нарко-
тиков в Курской области, 
он решил не возвращаться 
на родину, к жене и двоим 
детям, а попытать счастья 
в Москве. В плацкартном 
вагоне молодой человек 
разговорился с попутчи-
цей, когда одновремен-
но с ней вышел в тамбур 
покурить. Между пасса-
жирами возникла симпа-
тия, и они договорились 
встретиться в столице. 
Вскоре их общение ста-
ло постоянным. Свидания 
сопровождались распити-
ем «Амаретто» и бурным 
сексом. Однако если лич-
ная жизнь у кавказца била 

ключом, то найти работу 
он не мог и в конце концов 
оказался на грани нище-
ты. Тогда мужчина решил 
убить свою любовницу и 
обчистить чужую квар-
тиру. Очередная встреча 

состоялась в 
доме подру-
ги приятель-
ницы — сама 
хозяйка ушла 
из дома, обе-
спечив па-
рочке приват-
ность. Дама 
уже собира-
лась уходить, 
когда кавалер 
неожиданно 
начал душить 

ее телефонным проводом, 
а потом ударил ножом по 
шее. Затем преступник 
забрал видеомагнитофон 
и двухкассетный аудио-
плеер и сбежал. Технику 
он сдал в скупку, деньги 
истратил на личные нуж-
ды и уехал в Дагестан. На 
свободе мужчина пробыл 
недолго — вскоре он по-
лучил 15 лет тюрьмы за 
убийство.

Изучая нераскрытые 
преступления прошлых 
лет, следователи сравни-
ли отпечатки пальцев с ба-
зой данных и разоблачили 
убийцу. Как сообщила ру-
ководитель пресс-службы 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, по ходатайству 
следователей столичного 
СК мужчине избрана мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

telegram:@mk_srochno

Напавший с ножом в руке

Подозреваемый (справа).

Орудие 
убийства.

ключом то найти раб

Обвиняемый.
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Драка в кофейне 
попала на видео.



Крупнейшая в мире по размеру активов 
под управлением (более $11 трлн) транснацио-
нальная инвесткомпания BlackRock прекратила 
поиск инвесторов для финансирования фонда 
восстановления Украины. США приостанови-
ли передачу Киеву оружия. Макрон на всякий 
случай позвонил Путину. Потом Путин и Трамп 
рутинно поговорили. Ну а армия России на этом 
фоне методично наращивала воздушные удары, 
выбирая в том числе уже и радующие простых 
украинцев цели.

Как пишет Bloomberg, компания BlackRock 
прекратила искать инвесторов из-за «возрос-
шей неопределенности вокруг будущего» Укра-
ины. Вроде как были желающие вкладываться 
на 2,5 млрд долларов, но теперь начали со-
мневаться, что вложения окупятся. Это, скажем 
так, воодушевляющая версия. Но есть и другая 
— пессимистическая. BlackRock при Байдене 
просто изображала заботу об Украине (чтобы 
быть в тренде), а сейчас смысл в этом пропал 
— можно не тратиться на имидж и просто про-
должать грабить страну. Что, собственно, и про-
исходило — к августу 2023 года примерно 52% 
земельного фонда Украины стали собственно-
стью транснациональной компании Monsanto, 
а также компаний Cargill и Dupont. Которые 
контролирует, надо же, все та же «Черная скала». 
Пока идут боевые действия, Киев сговорчив на 
такие сделки, что, безусловно, выгодно главным 
мировым «инвесторам». И, значит, им-то пре-
кращение конфликта не нужно.

Тем не менее США вдруг взяли и прио-
становили поставки вооружений Украине. А 
потом разыграли это как по нотам. Мол, не 
Трамп-миротворец такое решение принял, 
а лично глава Пентагона Хегсет. Вот с него и 
спрашивайте. И у Трампа не пострадал имидж 
человека, поддерживающего ценности «циви-
лизованного мира», и Зеленскому отчетливо 
просигналили — надо бы быть посговорчивее 
и послушнее. Собственно, западная пресса 
так и написала, ссылаясь на украинских чи-
новников, — приостановкой поставок Трамп 
подталкивает Киев к политическому решению 
конфликта с Россией.

А Россию — не подталкивает. Нет, на пу-
блику он, конечно, выдает западную «базу». Вот, 
мол, поговорил с Путиным и остался им «не-
доволен». Не достиг, мол, никакого прогресса 
по вопросу прекращения огня. Тут интересно 
посмотреть, как о разговоре двух президентов 

сообщал Кремль. В этом сообщении «украин-
ский вопрос» упомянут вообще последним, да 
и то только в том смысле, что Путин подтвердил 
неизменность позиции России. А большую часть 
времени президенты беседовали о трампов-
ском «большом прекрасном» законе, обмене 
кинофильмами и Иране.

Через пару дней после разговора Трамп 
вообще заявил, что не знает, сможет ли найти 
решение конфликта. И опять подчеркнул, что 
«это война Байдена». Очень ему нравится эта 
фраза — такая палочка-выручалочка, помо-
гающая отстраниться от решения. Учитывая, 
что давить на Россию он не хочет (новому за-
конопроекту о санкциях не дает ходу, мало того, 
обсуждается снятие энергетических санкций), 
отстранение, а точнее, сваливание ответствен-
ности на Европу, все очевиднее.

Не зря Путин согласился наконец погово-
рить и с Макроном. Лавров объяснил это тем, 
что Путин «вежливый человек, дальновидный 
политик, который никогда в угоду каким-то конъ-
юнктурным идеологическим инстинктам не от-
казывается от диалога». Не будем придираться 
к слову «никогда» и уточнять насчет прошедших 
двух лет и многочисленных попыток Макрона 
дозвониться. Просто посчитаем, что время 
пришло поговорить. Вся поддержка Украины 
теперь сваливается на Европу, а значит, стоит 
для нее вновь подтвердить позицию России. 
Что Путин и сделал.

На этом фоне в The Wall Street Journal вы-
шла довольно интересная статья с весьма 

правдоподобной оценкой ситуации. Мол, 
Путин готовит «лето беспрерывных атак по 
Украине» на фоне сокращения военной по-
мощи США. При этом захват территорий не 
главная цель на данном этапе. И последние 
события укрепляют уверенность Москвы в 
том, что она сможет измотать Украину и ее 
союзников в войне на истощение. Страте-
гия России — сломить способность и волю 
Украины к сопротивлению, усиливая давление 
как на армию, так и на моральное состояние 
гражданского населения.

Если верить главе НАТО Рютте, Россия 
сейчас за три месяца производит больше бое-
припасов, чем все страны альянса за год. Так 
это или нет, доподлинно неизвестно. Может, 
через пару месяцев Рютте из окна выпрыгнет 
с криком «русские идут!» — история такие при-
меры знает. Но вот факт, что Россия резко на-
растила мощность ударов по Украине, остается 
фактом. Отдельные украинские военачальники 
прогнозируют, что налеты с использованием до 
тысячи беспилотников типа «Герань» могут в 
скором времени стать обыденностью. И это как 
раз то, о чем пишет The Wall Street Journal.

И еще один интересный момент. Наши 
стали выбивать «Геранями» украинские ТЦК. 
Эти цели никогда не были приоритетными, 
без них было куда бить. А теперь вот — пожа-
луйста. Три ТЦК за несколько дней. Может, к 
желаниям простых украинцев прислушались, 
которых насильно гонят на фронт. Очень это 
показательно.

СЕГО ДНЯ
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КПРФ объявила «ошибочным и поли-
тически предвзятым» доклад Никиты 
Хрущева «О культе личности и его 
последствиях», зачитанный на за-
крытом заседании ХХ съезда КПСС 25 
февраля 1956 года. Соответствующая 
резолюция принята на XIX съезде 
Компартии РФ, прошедшем в минув-
шую субботу. В ней утверждается, что 
хрущевский доклад «содержит подта-
сованные факты и лживые обвинения 
в адрес И.В.Сталина, искажает правду 
о его государственной и партийной 
деятельности».

Подробное обоснование этого тезиса 
— какие именно факты подтасованы, а об-
винения лживы — пока широкой обществен-
ности не представлено. И есть серьезные 
основания сомневаться, что развернутое 
объяснение вообще будет дано. Существует, 
напротив, ощущение, что слишком глубоко 
в тему коммунисты-зюгановцы погружаться 
не намерены. 

Если погружаться, то тогда надо как мини-
мум признавать «ошибочными и предвзятыми» 
материалы и выводы комиссии Поспелова, 
которые легли в основу доклада Хрущева. Для 
справки: речь идет о комиссии, образован-
ной Президиумом ЦК КПСС 31 декабря 1955 
года.

В состав комиссии входили секретари 
ЦК КПСС Поспелов и Аристов, председатель 
ВЦСПС Шверник, зампред Комитета партий-
ного контроля Комаров. Непосредственной 
задачей комиссии было «установление причин 

массовых репрессий против членов и канди-
датов в члены ЦК ВКП(б), избранных на ХVII 
съезде партии», но представленный ею 8 фев-
раля 1956 года доклад существенно выходил 
за эти рамки.

Именно в этом документе — в отличие 
от полусекретного хрущевского доклада со-
вершенно секретном — впервые были пред-
ставлены цифры, описывающие масштабы 
устроенной «вождем народов» резни. Как по-
том выяснилось, данные эти были далеко не 
полными, но и они заставляли кровь стынуть 
в жилах.

Начинается документ так: «В соответствии 
с Вашим поручением докладываем. Нами изу-
чены имеющиеся в Комитете госбезопасности 

архивные документы, из которых видно, что 
1935–1940 годы в нашей стране являются года-
ми массовых арестов советских граждан. 

Всего за эти годы было арестовано по 
обвинению в антисоветской деятельности 
1 980 635 человек, из них расстреляно 688 503. 
Особый размах репрессий имел место в 1937–
38 гг.».

Подробно рассказано в докладе комиссии 
о личном участии вождя в Большом терроре. 

Вот характерное извлечение из него: «В НКВД 
составлялись списки лиц, дела на которых 
подлежали рассмотрению в Военной коллегии. 
В списках указывались фамилии лиц, пре-
даваемых суду, и заранее предлагалась мера 
наказания.

Эти списки Ежовым направлялись лично 
т. Сталину для санкционирования предлагае-
мых мер наказания. В 1937–38 гг. т. Сталину 
было направлено 383 таких списка на 44 465 

ответственных партийных, советских, комсо-
мольских, военных и хозяйственных работни-
ков. В подавляющем большинстве им опреде-
лялся расстрел».

Что из всего этого может быть признано 
подтасовкой и ложью? Непонятно. И ведь это 
еще далеко не вся цепь «ошибок». Следующим 
звеном стало постановление ЦК КПСС «О прео-
долении культа личности и его последствий» от 
30 июня 1956 года, принятое в развитие итогов 
XX съезда и представляющее собой, по сути, 
смягченную версию доклада Хрущева, пред-
назначенную уже, так сказать, для массового 
читателя.

Нельзя также обойти огромный массив 
дел о реабилитации: на текущий момент реа-
билитировано более шести миллионов лиц, 
подвергшихся в той или иной форме политиче-
ским репрессиям (расстрел, лишение свободы, 
депортация) в сталинскую эпоху. Причем, как 
утверждают специалисты, процесс этот еще 
очень далек от завершения. 

Собственно, именно эти материалы 
являются главной базой и для хрущевских 
разоблачений «культа личности», и всех 
прочих обвинений в адрес Сталина и его 
режима. И, по идее, доказать ошибочность 
этих обвинений невозможно, не доказав 
ошибочность решений о реабилитации. 
Если не всех, то весьма значительной их 
части. 

Ибо если оценивать ситуацию с точки 
зрения современного российского права, то 
«вождю народов» сильно повезло, что он не 
дожил до наших дней. Если бы дожил, то имел 

бы немаленькие шансы загреметь по статье 
357 УК РФ — «Геноцид».

Наконец, по большому, по гамбурскому, 
счету КПРФ, если она намерена быть последо-
вательной в деле защиты Сталина от «наветов», 
надо также признать и исправить «ошибки» в 
собственной программе. Нынешняя ее версия 
сообщает, что в 1930-х и 1940-х годах в стране 
имели место «нарушения социалистической 
законности», которые «были решительно осуж-
дены нашей партией». 

Принятая на съезде резолюция, мягко 
говоря, плохо сочетается с этим программным 
положением. Ведь «нарушения» осуждены в 
том самом докладе Хрущева, который теперь 
признан ошибочным.

В общем, работы — непочатый край. Без 
нее резолюция о реабилитации Сталина — 
пустой звук. Акция из серии «прокукарекать, а 
там хоть и не рассветай». Впрочем, даже если 
никакой работы не будет, решение партийного 
форума все-таки нельзя будет считать совер-
шенно бессмысленным. Определенный смысл 
обнаружить все-таки можно. 

Как известно, состоявшийся сразу после 
съезда организационный пленум ЦК КПРФ 
единогласно переизбрал Геннадия Зюганова на 
посту лидера партии. На этом посту Геннадий 
Андреевич, которому пошел 82-й год, пребы-
вает уже более 32 лет. Дольше, чем находился 
товарищ Сталин во главе партии и страны.

Ну и какое при таких-то обстоятельствах 
может быть «осуждение культа личности»? Не 
было в партии никакого культа. И нет.

Кирилл ИВАНОВ.

СТАЛИН С НАМИ, 
СТАЛИН КАК МЫ, 
СТАЛИН ЛУЧШЕ НАС
Коммунисты разоблачили 
разоблачение «культа 
личности»

c 1-й стр.
Иными словами, полный отказ. 
Путин очень хочет наладить (или, 
правильнее говорить, сохранить?) 
взаимопонимание с Трампом по 

всем прочим вопросам, которые представляют 
интерес для лидера США. Кремль с удоволь-
ствием подчеркивает, что «разговор прези-
дентов, как всегда, шел на одной волне, был 
откровенным, деловым и конкретным, а пре-
зиденты, естественно, продолжат свое обще-
ние и в ближайшее время еще». Но в том во-
просе, по которому Трамп больше всего хотел 
бы услышать от Путина примерно такие слова: 
«да, Дональд, я абсолютно с тобой согласен, 
давай так и сделаем!» — американский глава 
натолкнулся на «бетонную стену». 

И сам Трамп прекрасно понял, что ему 
отказали — пусть в безукоризненно вежли-
вой, очень дружелюбной, но одновременно 
крайне твердой манере. В отличие от Кремля, 
комментарий которого по итогам разговора 
появился предельно оперативно, Белый дом и 
его глава очень долго хранили молчание. Дошло 
до анекдота. После общения двух президентов 
в социальных сетях Трампа появился пост не 
об их разговоре, а о том, что американскому 
лидеру удалось снизить цены на яйца, кото-
рые «теперь имеются в дешевом и обильном 
ассортименте». 

Но затем американский лидер все-таки 
кратко высказался о том, чего ему не удалось: 
«Это был довольно долгий звонок. Мы также 
говорили, как вы знаете, о войне с Украиной. 
И я недоволен. Я не достиг с ним никакого 
прогресса». Итак, в плане урегулирования 
украинского конфликта президенты России и 
США вернулись в «точку ноль». Хозяин Кремля 
хочет одного, хозяин Белого дома — совсем 
другого. Сблизить пропасть между двумя по-
зициями не удается. Москва, впрочем, явно 
делает ставку на то, что эту пропасть можно 
оттеснить на задний план двусторонних от-
ношений, на периферию внимания Дональда 
Трампа и его администрации. 

Единая новостная лента МИД России, пят-
ница, 4 июля, 8.15 утра. Поздравительная теле-
грамма Сергея Лаврова «Его Превосходитель-
ству господину Марко Рубио, Государственному 
секретарю Соединенных Штатов Америки». 
Текст: «Уважаемый г-н Государственный секре-
тарь, прошу передать искренние поздравления 
американскому народу по случаю национально-
го праздника США — Дня независимости, вы-
разить поддержку Российской Федерации его 
чаяниям единства и реализации традиционной 

американской мечты. Рассчитываю, что со-
вместными усилиями и отношения между на-
шими странами закрепятся на созидательном 
векторе, обретут позитивную стабильность и 
предсказуемость на основе взаимного ува-
жения и учета национальных интересов друг 
друга, предопределенных историей, геогра-
фией и «реалиями на земле».

Вчитываясь в подобные послания, очень 
важно уметь проводить грань между диплома-
тическим протоколом и реальной политикой. 
В прошлом месяце Марко Рубио взбудоражил 
Украину и Европу, поздравив Россию с ее Днем 
независимости. И теперь Сергей Лавров от-
реагировал на это ответной любезностью. Но 
пассаж про «реалии на земле» в поздравле-
нии министра носит отнюдь не протокольный 
характер — как, собственно, и вся смысловая 
начинка этого послания. Москва сигнализирует 
Вашингтону: на Украине у вас не получилось. 
Зеленский — это уже отыгранная карта, по-
литическая фигура, у которой нет будущего. 
Забудьте-ка вы лучше про него и его режим 
и займитесь какими-нибудь другими, более 
важными делами! 

Тот же самый смысл был заключен и в 
другом «послании» Кремля, которое было 
«доставлено адресату» уже после телефон-
ного общения двух президентов. Глава МИД 

киевского режима Андрей Сибига, комменти-
руя новую серию российских ударов по целям 
на территории Украины: «Абсолютно ужасная и 
бессонная ночь в Киеве. Одна из худших за все 
время. Сразу после того, как Путин поговорил с 
президентом Трампом. И он делает это специ-
ально. Хватит ждать! Путин явно демонстрирует 
свое полное пренебрежение к Соединенным 
Штатам». 

Ну уж нет, «пренебрежением» здесь и не 
пахнет. Это, как я уже сказал выше, «намек» Мо-
сквы американским партнерам: у вас не только 
«временно истощились» те запасы оружия, 
которые вы можете поставить официальному 
Киеву. У вас в том, что касается Украины, на-
блюдается еще и дефицит удачных будущих по-
литических шагов — по крайней мере в рамках 
прежней стратегии жесткого противостояния 
с Москвой. Живите с этим! Теперь осталось 
понять, согласится ли администрация Трампа с 
таким подходом. Учитывая бесперспективность 
развернутых прогнозов — кто, например, мог 
предположить, что президенты РФ и США будут 
обсуждать «обмен кинопродукцией, которая 
продвигает традиционные ценности?» — вы-
скажусь по этому поводу предельно осторожно, 
даже расплывчато: варианты здесь возможны 
самые разные. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПУТИН ПРЕДЛОЖИЛ СДАТЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО В УТИЛЬ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

В американском штате Техас продолжаются спасательные и восстанови-
тельные работы после наводнения, в результате которого погибли свыше 50 

человек. Более 20 девочек признаны пропавшими без вести после того, как летние лаге-
ря были сметены водой, когда уровень воды в реке Гваделупе поднялся на несколько ме-
тров за 45 минут. Разрушительное наводнение вызвали проливные дожди.
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Рабочая неделя начинает-
ся в Москве с очень теплой 
погоды. С 7 по 10 июля днем 
на территории мегаполиса 
прогнозируется температура 
воздуха от 30 до 33 градусов. 
Таков прогноз Росгидромета. 

Главное управление МЧС 
России по Москве рекомен-
дует использовать одежду 
светлых тонов и головные 
уборы, пить больше воды и 
избегать перегрева на солн-
це. Как рассказал ведущий 

специалист центра погоды 
«Фобос» Михаил Леус, не 
исключено, что к выходным 
вода в озерах и прудах про-
греется до 23–24 градусов 
тепла, так что можно будет 
открывать купальный сезон.

Десять человек пострадали во время жесткой посадки са-
молета Ан-2 с парашютистами в Забайкалье. «Кукурузник», 
принадлежащий Читинскому авиационно-спортивному клубу 
ДОСААФ России, с десятью парашютистами и пилотом упал в 
поле возле садового некоммерческого товарищества «Топограф» 
в Читинском округе. Причиной жесткой посадки стала неисправ-
ность двигателя. Борт начал терять высоту сразу после взлета. 
Очевидцы сообщают, что летчик тянул самолет до последнего, 
уводя его от домов дачного кооператива. «Кукурузник» в итоге упал на полянке. Из десяти 
пострадавших двое находятся в тяжелом состоянии, восемь — в состоянии средней степени 
тяжести.  Все доставлены в Забайкальскую краевую клиническую больницу.

Владимир Путин в воскресенье посе-
тил выставку ОНФ «Всё для Победы!». 
Президент ознакомился с разработками 
отечественных инженеров, наградил 
активистов Народного фронта и почтил 
минутой молчания погибшего замглавко-
ма ВМФ Михаила Гудкова. О результатах 
трех лет СВО глава государства предпо-
чел говорить в цифрах: 2 млрд долларов 
— на такую сумму наши беспилотники со-
жгли технику противника, 54 млрд рублей 
— столько «народных денег» собрали 
россияне на помощь фронту, 20 млн кв. 
метров — столько сплели маскировочных 
сетей швейбаты (швейные батальоны).

В МОСКВУ ВОЗВРАЩАЕТСЯ ЖАРА

В ЗАБАЙКАЛЬЕ РАЗБИЛСЯ САМОЛЕТ С ПАРАШЮТИСТАМИ

СОТРУДНИКИ ОФИСОВ РАССКАЗАЛИ О ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧКАХ

Источник: «Сколково Парк». 

Мало двигаюсь, в основном сижу 55%
Курю 33%
Откладываю дела на потом 30%
Пропускаю обеды и перерывы 25%
Злоупотребляю кофе и энергетиками 20%

20%Просмотр ленты и маркетплейсов в рабочее время

Частые перекусы вредной едой 16%
Сплетни с коллегами 14%

Четыре зоны в Москве (из 14) Роспо-
требнадзор признал пригодными для 
отдыха с купанием. Ведомство приняло 
в эксплуатацию озеро Белое, Мещерское, 

Тропарево и Пионерский пруд. Вода в Сере-
бряном бору-2, Серебряном бору-3, озере 
Черном и Школьном озере в Зеленограде 
не соответствует требованиям по микро-
биологическим показателям. Левобережье, 
Головинские пруды, пляж «Динамо» и Боль-
шой Садовый пруд приняты в эксплуатацию 
как зоны отдыха без права купания в связи 
с несоответствием качества воды и песка. 
Установлены знаки о запрете купания до 
получения удовлетворительных результатов. 
С начала лета Большой городской пруд в Зе-
ленограде и Путяевский пруд №1 находятся 
на реконструкции.

В СТОЛИЦЕ МОЖНО ПЛАВАТЬ 
ТОЛЬКО В ЧЕТЫРЕХ ВОДОЕМАХ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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В Париже впервые с 
1923 года власти 
разрешили купаться в 
Сене. Для плавания 
обустроены три зоны, в 

которых действуют строгие ограниче-
ния по количеству отдыхающих.
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ПУТИН ПОХВАЛИЛ ШВЕЙНЫЕ БАТАЛЬОНЫ

c 1-й стр.
Зашла в ближайший магазин 
за десятком яиц — и растеря-
лась: на нижней полке, среди 
полупустых коробок, аккурат-

но выложены яйца категории С2 по 38 ру-
блей. Рядом С3 — и вовсе по 32. Стою, щу-
паю упаковку, ищу подвох. Год назад в это 
же время яйца были «золотыми»: за С1 про-
сили сотню с лишним. Теперь вроде бы ра-
доваться надо, но в голове крутится вопрос: 
а не слишком ли дешево?

С начала 2025 года цены на куриные 
яйца в России обрушились более чем на 
20%. Некоторые категории — почти вдвое. 
По данным «Ценозавра», десяток яиц катего-
рии С3 подешевел с января на 50%, С2 — на 
26,7%. Даже более привычная для горожан 
категория С1 — минус почти 15%. Это реак-
ция рынка на простой экономический факт: 
яиц стало слишком много.

«За первые пять месяцев 2025 года 
производство выросло на 6% по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года. Но 
потребление — нет. В результате склады 
переполнены, спрос упал, производители 
начали сбрасывать цену», — объясняет до-
цент кафедры статистики РЭУ им. Плеханова 
Ольга Лебединская.

По данным Минсельхоза, в мае опто-
вая цена на десяток яиц упала до 63,9 ру-
бля — это на 25% меньше, чем в январе. 
Производители бьют тревогу: при таких 
ценах невозможно окупить даже корма и 
электричество, не говоря уж о содержании 
птицефабрик и о зарплатах.

«Сейчас рентабельность производства 
яиц стремится к нулю, а иногда и уходит в 
минус, — говорит Дмитрий Леонов, зампред 
«Руспродсоюза». — Весной цены на яйца 
падали потому, что ретейлеры заключили 
долгосрочные контракты по сниженным це-
нам. Теперь же производители вынуждены 
идти на жесткий демпинг».

Это подтверждает и министр сельского 
хозяйства Оксана Лут: «Закупочные цены 
сейчас не покрывают себестоимость произ-
водства. Если ситуация не изменится, осе-
нью произойдет неизбежная коррекция».

В начале июля стоимость десятка яиц 
вновь начала расти — в среднем на 3,2% по 
сравнению с июнем. Пока рост скромный, но 
тренд тревожный. По словам Лебединской, 
сразу несколько факторов начнут разгонять 
цену ближе к осени: во-первых, подорожал 
комбикорм, а это базовая статья расходов 
для птицеводов. Во-вторых, высокие тор-
говые наценки сетей — до 20% — не дают 
ценам «застыть» на месте.

«Каждая копейка на комбикорме авто-
матически отражается на яйце. И не только 
на яйце — дорожает вся птицепродукция, от 
мяса до костной муки. А это влияет даже на 
цену свинины и говядины, потому что муку 
используют как добавку в корма для молод-
няка», — подчеркивает Лебединская.

Кроме того, в осенний период тради-
ционно снижается яйценоскость у кур из-за 
сокращения светового дня и изменения 
температур. Это тоже влияет на цену — уже 
не в пользу потребителя.

Если сравнивать с прошлым годом, 
когда вспышки птичьего гриппа ударили 
по куриному поголовью, ситуация в 2025-м 
выглядит благополучно. Поголовье несу-
шек за два года выросло на 20 миллионов, 
эпидемий нет. Но у этой медали есть и об-
ратная сторона: больше кур — больше яиц 
— больше проблем со сбытом.

Интересно, что на фоне снижения цен в 
России мировая ситуация остается противо-
положной: в США стоимость дюжины яиц 
за четыре года выросла на 238%. Причины 
те же — корма, топливо, рабочая сила. Но, 
в отличие от российского рынка, западный 
просто переложил затраты на покупателя.

Впрочем, и российские потребители с 
опаской вспоминают ноябрь 2023-го, когда 
яйца подорожали на 40% всего за месяц. 
Повторится ли это? Эксперты склонны к 
умеренному прогнозу: да, цены вырастут, 
но без прежней резкости.

«Уже сейчас наблюдается легкий подъ-
ем. К сентябрю–октябрю, скорее всего, де-
сяток яиц вернется к отметке 90–110 рублей. 
Это будет зависеть и от урожая кормов, и от 
общего уровня инфляции», — считает доктор 
экономических наук Леонид Холод.

По мнению экспертов, реальной угрозы 
для резкого скачка нет — производство 
стабильно, логистика налажена, запасы 
значительные. Но надеяться на десяток за 
32 руб. в ближайшее время тоже не стоит.

Пока лето — самое время воспользо-
ваться ситуацией. Цены на яйца сейчас на 
минимуме, а сезонный урожай овощей ча-
стично компенсирует возможный рост дру-
гих позиций в чеке. Однако стоит понимать: 
дешевое яйцо — временное, как отпуск. 
Уже в сентябре ценники могут «вылупить-
ся» новыми цифрами. И если в июне яйцо 
стоило по-божески, то осенью оно вполне 
может снова стать «золотым». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЯЙЦО СУДЬБЫ

НА УКРАИНЕ 
ТРЕСНУЛА 
«ЧЕРНАЯ 
СКАЛА»
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Американский 
министр обороны 

уже выпрыгивал 
из окна психушки 

с криком «Русские 
идут!» в 1949-м. 

Зайдет ли паранойя 
Рютте так же далеко?

КПРФ и Зюганов 
никогда не 
соглашались 
с Хрущевым. 
Красная площадь, 
2019 год.
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Признаемся, что немногие из людей 
внимательно и вдумчиво прочитали знаме-
нитое произведение И.В.Гете «Фауст». С чего 
начиналась ужасная история грехопадения 
во всех науках образованного доктора Фау-
ста? Он переводил из первоисточника текст 
Священного писания. Ему показались вне 
здравого смысла слова: «Вначале было Сло-
во, и Слово было у Бога, и Слово было Бог», 
и Фауст заменил «слово» на «дело». Вскоре 
появился смердящий пес, превративший-
ся в слугу дьявола Мефистофеля, который 
по-своему оценил пренебрежение Фауста к 
тексту Священного писания. Дальше увести 
Фауста от истины было делом дьявольской 
техники. И когда Фауст начал торговаться с 
Мефистофелем по поводу слов в договоре 
о продаже души дьяволу, Мефистофель ему 
ответил: «Пустой вопрос в устах того, кто 
безразличен к слову». 

Иисус Христос был противником бес-
смысленного многословия: «Но да будет сло-
во ваше: да, да; нет, нет; а что сверх этого, от 
лукавого» (Евангелие от Матфея гл.5 стих 37). 
Мы эту заповедь, как правило, не соблюда-
ем. И ученые умы напридумывали изобилие 
лукавых слов. Вот и сейчас, в связи с некими 
возможными способами достижения мира 
на Украине или в Палестине, мы только и 
слышим, что надо соблюсти интересы всех 
участников и непрямых участников конфлик-
тов. Слово «интерес» на деле сразу обретает 
материальное содержание (денежную оцен-
ку), нередко с попыткой придать ему некие 
высокие морально-нравственные черты. На-
пример, президент США Д.Трамп публично и 
не раз обозначал свой интерес прекратить 
войну на Украине как цель прекратить гибель 
людей. Ну прямо христианский миротво-
рец. Однако он тут же добавлял, что Украина 
должна много миллиардов США и поэтому 
надо погасить должок своими природными 
ресурсами. Лидеров стран современной 
Европы гибель людей совсем не волнует, 
но материальные интересы у них тоже есть. 
Пытаться с ними дружить бесполезно. Им-
ператор Николай I здорово помог Франции, 
когда там был экономический кризис, и в знак 
благодарности французы и англичане по-
пытались отобрать у России Крым. В Первую 
мировую войну Россия принесла в жертву 
армию генерала Самсонова, чтобы немцы 
совсем не уничтожили французскую армию, 
направила во Францию русский экспедицион-
ный корпус, а Франция после переворота 1917 
г. только что не выгнала русских эмигрантов, 
не предоставив им гражданства или иного 
вида на жительство, кроме права жить по 
т.н. нансеновскому паспорту как лицам без 
гражданства.

У интереса масса юридических форма-
тов. Очевидно, самый всем знакомый — это 
«государственный» интерес. Он всегда силь-
но политизирован. В ст. 35 Конституции РФ 
нет самого слова «интерес», но имущество 
любого субъекта может быть принудительно 
изъято для т.н. государственных нужд, т.е. у 
государства есть интерес изъять, а есть ли 
у субъекта интерес свое имущество отдать, 
никто не спрашивает. Всякого рода политики 
любят соединить государственный интерес с 
интересом общественным. Но согласитесь, 
общество — это юридическая фикция, если 
оно не зарегистрировано юридически как ор-
ганизация (юридическое лицо). Либеральные 
демократы давно двигают вперед т.н. «граж-
данское общество» (и у нас есть Обществен-
ная палата и всякого рода НИИ на эту тему), 
но это привнесено в Россию из западного 
мира и еще живущей атеистической комму-
нистической идеологии с целью ослабить 
былое влияние христианской общины, т.е. 
церкви. Известный и влиятельный богослов 
XX в. К.Барт предупреждал: «Гражданская 
община духовно слепа и невежественна. У 
нее нет ни веры, ни любви, ни надежды… 
Поэтому в ее делах нельзя апеллировать ни 
к Слову, ни к Духу Божьему».

Феномен интереса издавна был пред-
метом изучения философов и правоведов. У 
последних он тесно связан со знакомыми нам 
по жизни субъективным правом и субъектив-
ной обязанностью, возникающими, например, 
из повседневных гражданско-правовых дого-
воров. Сейчас слово «сделка» не сходит с уст 
глав мировых держав. Трамп хочет заключить 
сделки по покупке Гренландии, присоедине-
нию к США Канады, ряд сделок с Россией по 
плану прекращения войны с Украиной и, в 
частности, опять зерновую сделку, якобы для 
безопасности судоходства в Черном море. 
Не хочется утомлять читателя цитированием 
основ гражданского права, но иначе не пой-
мешь суть всего вопроса. Сделка со времен 
византийского императора Юстиниана I (V–VI 
вв.) согласно его знаменитому кодексу есть 
соглашение двух или нескольких лиц. На базе 
этого кодекса уже в XIX в. (1804) был принят 
не менее знаменитый Гражданский кодекс 
Наполеона I, который по сей день действует 
в Европе и ряде штатов США. Так вот, прин-
ципиальной основой любой сделки является 
свободное волеизъявление участников сдел-
ки, и всякое нарушение этой свободы влечет 
недействительность сделки (подробнее в ст. 
ст. 166–181 ГК РФ). В сделке по природным 
ресурсам, предлагаемой т.н. Украине пре-
зидентом США Д.Трампом, свободной воли 
от Украины не может быть обнаружено. Кроме 
того, сделку может заключить только отве-
чающий требованиям закона субъект, а это 
на настоящий момент точно не Зеленский. 
Известные русские и современные ученые 
(юристы) утверждают, что в сделке всегда 
присутствуют свободная воля и интерес, при-
чем «воля представляет собой формальный, 

а интерес — материальный элемент…» (это от 
дореволюционного ученого Ю.С.Гамбарова и 
современного А.Ф.Черданцева). Здесь есть 
известное для т.н. нравственной филосо-
фии право ошибки: свободная воля — это 
феномен науки метафизики (запрещена для 
изучения в Англии и более ста лет не изучает-
ся в России). Это наука о сверхматериальном 
интересе в проявлении воли человека. Сейчас 
многие люди в России помогают участникам 
СВО и их семьям. Многие посылают деньги 
на лечение тяжко болеющих детей. Многие 
же люди идут воевать против фашиствующих 
националистов. У тех, кто так поступает, есть 
чисто формальный материальный интерес? 
Милосердие и патриотизм это из области 
высоких духовных человеческих чувств, да-
леких от формализации в рамках писанных 
государством законов. Самый цитируемый 
В.В.Путиным русский правовед И.А.Ильин 
сто лет назад писал нам в назидание: «При 
бездействии нравственных, религиозных 
регуляторов правовое отношение будет боль-
ным каждый раз». Это глубокое заблуждение, 
привнесенное в русскую науку о праве, что 
нормы закона что-то регулируют. Нет, они 
лишь оформляют юридически человеческие 
жизненные отношения. Председатель Кон-
ституционного суда РФ В.Д.Зорькин в 2011 
году написал толстую книгу, где в том числе 
доказывал, что право предназначено для обе-
спечения баланса интересов субъектов пра-
ва. Вот и еще одни важные слова из прошлого 
в нашу современность. Известный русский 
философ В.С.Соловьев имел хорошее юри-
дическое образование, но был и сторонником 
нравственной философии права, и вот его 
глубокая мысль: «Что право разграничивает 
интересы — это также несомненно… Но этот 
факт сам по себе не дает никакого понятия 
о существе права, ибо интересы разграни-
чиваются и на таких основаниях, которые 
вовсе не имеют юридического характера…». 
Попытка баланса и разграничения интересов 
не имеет никакого отношения к содержанию 
права, т.к. разграничивают законом только 
узаконенные — «законные интересы».

У России как государства со времен го-
рячей фазы СВО тоже есть материальные 
интересы. Во-первых, вся территория т.н. 
Украины — земля, недра, большая часть 
предприятий, это достояние двух империй 
— Российской империи и СССР, а современ-
ная Россия — правопреемница после СССР. 
Это правопреемство универсально, т.е. там 
все юридически наше (хотя долги за Украину 
и бывшие советские республики выплачивала 
только Россия). Во-вторых, Крым, Одесса, 
Николаев и вся Новороссия (левобережье 
Днепра) — это территории, отвоеванные кро-
вью и потом русских монархов, генералов, 
адмиралов, воинов, инженеров, предпри-
нимателей. Киев — мать городов русских. 
Киево-Печерская и прочие лавры, монастыри 
и храмы — это духовные учреждения Русской 
православной церкви. Это существенная 
часть нашего русского нематериального ин-
тереса — русского мира. Надо вернуть все, 
что захватила ПЦУ, которую не признала ни 
одна из легитимных поместных православных 
церквей. Кроме того, с середины 80-х все 
православные церкви во Львовской и Ивано-
Франковской областях захватили униаты 
(греко-католики). Мы найдем в т.н. Украине 
еще массу наших легитимных материальных 
и нематериальных интересов, важных для 
будущего некого «мирного» договора. 

Что касается здравого смысла, то даже 
лютый материалист и атеист К.Маркс на-
зывал этот способ делать выводы самым 
примитивным для человеческого мышления. 
Не философ и не врач, великий Н.В.Гоголь 
подчеркивал, что: «Ум не высшая у нас спо-
собность. Его должность не больше как поли-
цейская: он может только привести в порядок 
и расставить по местам все то, что у нас уже 
есть. Он сам не двинется вперед, покуда не 
двинутся в нас все другие способности, от ко-
торых он умнеет… Он несравненно в большей 
зависимости от душевных состояний… Разум 
есть несравненно высшая способность… 
Есть высшая еще способность; имя ей му-
дрость, и ее может дать нам один Христос». 
Знаменитый математик и христианский фило-
соф XVII в. Блез Паскаль называл высшую 
способность человеческого ума сердечным 
разумом. Многим это знакомо, т.к. когда че-
ловек делает доброе дело без материального 
интереса-смысла, то он это делает от чистого 
разумного сердца, он не ждет в ответ мате-
риализованной благодарности. Возможно, он 
и не читал ни одного из четырех Евангелий, но 
в душе его уже есть мерило духовное: «Ибо 
каким судом судите, таким будете судимы; 
и какою мерою мерите, такою и вам будут 
мерить». Упомянутый В.Д.Зорькин в своей 
книге (2011) так и не нашел точного измерения 
для т.н. баланса интересов, но заметил, что 
«правовая система не будет полностью дей-
ствовать, если она лишена фундамента в виде 
нравственного общества». Наш законодатель 
постарался это общество создать через сло-
во в законе в 2012 году: «Добросовестность 
участников гражданских правоотношений и 
разумность их действий предполагаются» (ст. 
10 ГК РФ). Добросовестности требуют законы 
от следователей и судей. Только беда в том, 
что это призывы в пустоту, т.к. из глубокой 
старины установлено, что «…нравственный 
закон обращается только к совести <…> вы-
нужденное действие теряет нравственный 
характер». Будем утешаться тем, что для нас 
оставил наш фельдмаршал граф. Х.Миних 
(XVIII в.): «Все преимущество России в том, 
что она напрямую управляется Богом. Иначе 
не объяснить, как она существует».
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ШКОЛА

ФИНАНСЫ

КРИМИНАЛ

Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ

Аферисты начали воровать деньги у 
водителей через фишинговые сайты. 
Людям поступают письма с предложе-
нием заплатить за проезд по платной 
дороге, в том числе по Московскому 
скоростному диаметру (МСД). После 
ввода реквизитов банковской карты и 
суммы платежа деньги списываются, 
а проезд остается неоплаченным. Об 
этом предупреждает МВД России.

По данным МВД, за прошедший месяц 
заблокировано десять фишинговых порталов. 
Максимальный ущерб одному автомобилисту 
составил 22 тысячи рублей.

«МК» спросил у экспертов по кибербезопас-
ности, как не попасть на удочку мошенников.

— Создание простой одностраничной ко-
пии фишингового сайта, имитирующей только 
форму оплаты, может занять у опытного поль-
зователя несколько часов. Такой сайт выглядит 
убедительно, но не имитирует функциональ-
ность настоящего ресурса, — комментирует 
интернет-аналитик, эксперт компании «Газин-
формсервис» Марина Пробетс.

Создать же полноценную копию сайта, 
включающую все его страницы, функции и 
дизайн, значительно сложнее и более трудо-
емко. Работа требует глубоких знаний веб-
разработки, времени на изучение структуры 
портала и может занять от нескольких дней 
до нескольких недель.

Есть инструменты, которые позволяют 
автоматизировать создание и клонирование 
сайтов, сокращая ручной труд и требования 
к квалификации выполняющего действия че-
ловека, добавляет руководитель аналитиче-
ского центра компании Zecurion Владимир 
Ульянов:

— Копировать сайт до последнего знака 
и все страницы совершенно необязательно. 
Фотографическая схожесть не является га-
рантом успеха схемы. В большинстве случаев 
достаточно плюс-минус похожего, а в некото-
рых ситуациях и кардинально отличающегося 
сайта. Важнее вовремя подсунуть этот сайт 
пользователю, заставить человека перейти 
— это существенная часть успеха.

— Злоумышленнику нет необходимости 
реализовывать весь функционал ресурса. Ему 
необходимо создать «потемкинскую дерев-
ню», чтобы жертва боковым зрением увидела 
похожую оболочку, — говорит руководитель 
направления мониторинга и сопровождения 
систем информационной безопасности «МойО-
фис» Михаил Черняк.

Глава направления отдела анализа и оцен-
ки цифровых угроз Infosecurity Максим Грязев 

рассказывает, что идет резкий рост количества 
фишинговых ресурсов:

— С начала года наши специалисты выя-
вили более 28 тысяч поддельных сайтов, что 
почти вдвое превышает показатели прошлого 
года за аналогичный период. Такой рост обу-
словлен в первую очередь тем, что создание 
фишинговых сайтов стало проще. Для это-
го не нужны специальные знания — мошен-
ники используют искусственный интеллект 
для генерации привлекательных лендингов 
или берут готовые шаблоны, опробованные 
в предыдущих атаках. Их ключевая задача — 
побудить пользователя ввести свои данные на 
поддельной странице. Чаще всего мошенники 
ограничиваются созданием одной страницы 
— например, формой авторизации или ввода 
персональных данных.

МВД сообщает, что «левые» сайты ин-
дексируются в поисковых системах. На-
сколько проста эта процедура с точки зрения 
программирования?

— Процедура индексирования фишинго-
вых сайтов поисковыми системами не требует 
специальных программистских навыков, — от-
вечает Марина Пробетс. — Сам сайт не нужно 
как-то специально настраивать для индексиро-
вания. Поисковые роботы постоянно сканируют 
Интернет. Если фишинговый сайт доступен в 

Сети и имеет стандартные мета-теги, он с вы-
сокой вероятностью будет проиндексирован. 
Сложность заключается скорее в том, чтобы 
сайт существовал достаточно долго, чтобы 
быть найденным и проиндексированным, а 
также в том, чтобы избежать обнаружения и 
блокировки со стороны поисковых систем.

Фишинговые сайты не всегда так долго 
живут, чтобы оказаться наверху в поисковике, 
тем более выше нормальных страниц, рас-
сказывает Владимир Ульянов. Гораздо проще 
разместить их на видном месте с помощью 
рекламы или других платных опций. 

Отдают ли отчет в своих действиях про-
граммисты, занимающиеся созданием под-
дельных сайтов? Или их могут использовать 
«втемную» под теми или иными предлогами?

— В некоторых случаях мошенники мо-
гут нанимать программистов для выполнения 
технической задачи, скрывая истинное на-
значение создаваемого сайта. Программист 
может быть нанят под предлогом создания 
«обычного» веб-сайта или приложения, не по-
дозревая о его преступном использовании, 
— утверждает Марина Пробетс. — В других 
случаях программисты могут сами участво-
вать в мошеннической схеме, сознательно 
создавая и поддерживая фишинговые ресур-
сы за вознаграждение, участвуют в создании 

инструментов для мошенничества.
Но вообще профессионал может и не при-

годиться — есть множество инструментов, 
позволяющих копировать сайты, не владея 
навыками в разработке. «С появлением ней-
росетей проблема стала еще более острой», 
— констатирует Михаил Черняк.

Ключевыми исполнителями в цепочке об-
наличивания похищенных средств выступают 
дропперы (или дропы) — люди, предоставляю-
щие свои счета для транзакций. Они обеспечи-
вают «отмывку» денег и последующую их пере-
дачу организаторам. Это позволяет главным 
фигурантам преступной схемы минимизиро-
вать риски привлечения к ответственности.

В рамках фишинговых атак дропперы от-
вечают за перехват и вывод средств жертв. 
Например, дроппер-обналичиватель специали-
зируется на физическом снятии наличных с 
компрометированных счетов. Для этого он 
использует банковские карты, полученные 
через фишинг, слитые базы данных или приоб-
ретенные в даркнете. Деньги изымаются через 
банкоматы, иногда с применением поддельных 
документов или маскировки.

Чтобы не стать жертвой фишинга, необ-
ходимо использовать только официальные 
интернет-ресурсы компаний. Найти их легко 
— обычно они занимают верхние позиции в 
поисковой выдаче. Важно избегать перехода 
по проплаченным ссылкам (рекламной выдачи), 
которые бывает сложно отличить. Проблема в 
том, что отдельные поисковики делают их по-
хожими на естественную выдачу и располагают 
выше в угоду рекламодателям.

— Лучший способ избежать попадания на 
фишинговые сайты — не пользоваться публич-
ными Wi-Fi-сетями и чужими устройствами для 
оплаты счетов, — дает совет Михаил Черняк.

Одна из задач злоумышленников — на-
пугать жертву. Предложение оплатить проезд 
со скидкой тоже может быть приманкой. Лучше 
самостоятельно вводить адрес официального 
сайта в адресную строку браузера. Обращайте 
внимание на наличие защищенного соединения 
(https) и значка замка в адресной строке.

— Перед вводом своих данных всегда 
проверяйте адрес веб-сайта, — рекоменду-
ет Марина Пробетс. — Официальные сайты 
обычно имеют легко запоминающийся и по-
нятный адрес, а поддельные ресурсы часто 
содержат незначительные ошибки в написании 
или используют похожие, но не идентичные 
доменные имена.

Будьте бдительны и внимательны, это по-
может избежать мошенничества.

Елена СОКОЛОВА.

РАЗБОЙНИКИ С ПЛАТНОЙ ДОРОГИ

c 1-й стр.
О том, что по физкультуре, му-
зыке, труду и ИЗО вместо пяти-
балльной системы оценок, воз-
можно, введут зачетную, 

высказалась глава думского Комитета по про-
свещению Ирина Белых. «Не каждый ребенок 
может превосходно петь, и не каждый, кто, 
скажем, играет на фортепиано, может мастер-
ски играть в волейбол или лазить по канату», 
— отметила предкомитета. И указала, что 
министерству предстоит «разработать 
критерии».

Отмашку очередному витку «зачето-
мании» касательно творческих дисциплин, 
физической культуры и труда на этот раз 
дал вице-спикер ГД Борис Чернышов. Еще 
в начале этого учебного года он предложил 
внедрить зачетную систему по неосновным 
предметам. Которые «не влияют на успехи 
в дальнейшем учебном и карьерном пути 
ребенка, при этом оказывают сильнейшее 
эмоциональное и психологическое давление 
на детей». Чернышов направил письмо на имя 
министра просвещения РФ, в котором писал 
и про успеваемость. Мол, дети и так волнуют-
ся из-за оценок в школе, а тут еще какие-то 
«тройки» по рисованию и труду.

А 4 июля по предложению думского Ко-
митета по охране здоровья депутаты создали 
постановление, в котором рекомендовали 
школе означенную зачетную систему по 4 
предметам. Перед тем хорошенько обсудив 
тему на правчасе «Об охране здоровья школь-
ников и о развитии физической культуры и 
массового детско-юношеского спорта». В 
парламенте высказались не только думцы, 
но и министры спорта и здравоохранения 
РФ, замминистра просвещения РФ, они же и 
подписали постановление.

— Решение приняли очень объемное, — 
говорит эксперт в области образования, мето-
дист и преподаватель Анастасия Гордеева. — 
Там и про справки на физкультуру, про комиссии 

ПМПК (психо-медико-педагогические), чтобы 
родителей обязать ее проходить. Есть про 
детские спортшколы. И такой тоже подпункт 
имеется, чтобы министерству вместе с Рособ-
рнадзором «проработать вопрос о целесоо-
бразности применения пятибалльной шкалы 
успеваемости обучающихся по образова-
тельным предметам «Физическая культура», 
«Изобразительное искусство», «Музыка», «Труд 
(технология)».

Понятно, почему в рамках новой Стра-
тегии развития образования наказано опти-
мизировать школьную нагрузку, убрать «все 
лишнее», грубо говоря. Нельзя уменьшить 
число предметов или часы по стандарту. Но 
можно убрать отчетность, «загруз» у детей. 
Еще деталь — средний балл после окончания 
9-го класса, по которому дети поступают в 
систему СПО (колледжи, техникумы, училища), 
на него эти дисциплины тоже влияют. А сегод-
ня к СПО особое внимание. И выпускников 
старшей школы это может коснуться, ведь 
идут разговоры об интегральной оценке, где 
важен средний балл в аттестате, а не толь-
ко ЕГЭ. И там плохие оценки по неосновным 
предметам, если останутся, могут сыграть 
отрицательную роль.

С одной стороны, многие, как и авторы 
«МК», в своем школьном детстве страдали 
из-за «троек» по музыке, или рисованию, или 
по спорту при общем хорошем аттестате. Не 
всех же при рождении музы посещают или 
природа одарила физически.

С другой, в современной школе плотно 
увязано все. Можно сказать однозначно, что 

дети будут довольны зачетами, администра-
торы, по факту, наверное, тоже. А вот пред-
метники по данным дисциплинам — вряд ли. 
В новой системе оплаты труда учителя могут 
принять коэффициент «сложности предмета», 
и он будет низким. Вдобавок ученики просто 
забьют на «физры» и «рисования», мотивация 

к этим предметам упадет окончательно. Учи-
теля в ответ тоже могут «забить», а могут вы-
дать усиление активности в разных смотрах, 
на онлайн-платформах и конкурсах. Что, в 
свою очередь, совершенно не понравится 
родителям.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Решение о том, дабы сделать эти дисциплины неосновными, было принято в 
2003 году Ольгой Васильевой на посту министра образования РФ. Далее пла-
нировалось ввести по ним систему «зачет/незачет».

В учебном году-2021–2022 было выпущено ведомственное постановление о 
новом порядке заполнения школьных аттестатов: по музыке, ИЗО и физкультуре 

в аттестате можно ставить «зачет/незачет». По физкультуре уточнение — зачетная система 
применяется, если ученик относится к специальной медицинской группе. В настоящее время 
таким подходом пользуются многие частные школы, и оценки по творческим и неосновным 
предметам там «ни на что не влияют».

В гимназиях императорской России различная гимнастика, рисование и музыка (хоровое 
пение) были факультативами наряду с фехтованием или танцами. Физкультуру включили 
в основную школьную программу времен СССР в 1920–30-е, когда начали развиваться 
система и нормативы ГТО. Музыка появилась в школе в 1940-е годы, труд — в 1950-е. 

дети будут довольны зачетами администр

Электроник вместо 
Сергея Сыроежкина сдает 
зачет по физкультуре.

В ЦБ сообщили, что предлагается 
ограничить сроки действия карт, выпу-
щенных платежными системами, ко-
торые не входят в специальный реестр 
Банка России. На данный момент сре-
ди исключенных из реестра систем 
есть Visa и Mastercard. Как известно, 
эти банковские системы ушли из Рос-
сии еще в 2022 году, после начала СВО 
и введения финансовых санкций Запа-
да. Дабы избежать паники, ЦБ принял 
тогда решение бессрочно продлить 
действие этих карт на территории 
нашей страны. Теперь, похоже, этой 
«бессрочности» приходит конец. 

В 2022 году, перед уходом из России, Visa 
и Mastercard занимали значительную долю на 
рынке платежных карт. Точные цифры не рас-
крываются, но ряд экспертов считает, что их со-
вместная доля могла составлять 80–90% всего 
«карточного» рынка. После начала спецопера-
ции и введения санкций Запада обе междуна-
родные платежные системы приостановили 
свою деятельность в России, но карты, выпу-
щенные российскими банками, продолжали 
работать внутри страны, обрабатываясь через 
НСПК (Национальную систему платежных карт). 
Банки продлили сроки работы выпущенных 
карт или сделали их бессрочными. В то же вре-
мя все прошедшие с тех пор годы на наш рынок 
активно эмитировались карты национальной 
платежной системы «Мир», которые по факту 
уже практически полностью заметили карты 
Visa и Mastercard.

И вот на днях стало известно, что ЦБ в 
настоящее время обсуждает с профильными 
ведомствами создание единой системы учета 
платежных карт для контроля за количеством 
карт, которым владеет одно физическое лицо. 
Об этом заявила директор департамента наци-
ональной платежной системы ЦБ Алла Бакина. 
В рамках этой единой системы предлагается 
ввести сквозной цифровой идентификатор 
физлиц — владельцев карт, который кредитные 
организации будут обязаны устанавливать 
при проведении идентификации клиентов. 
В качестве идентификатора ЦБ предлагает 

использовать индивидуальный номер налого-
плательщика (ИНН). Цель данной инициативы 
— борьба с дропперством, мошенническим 
явлением, принявшим в России масштабы чуть 
ли не национального финансового бедствия. В 
рамках этой борьбы ЦБ, судя по высказываниям 
его главы Эльвиры Набиуллиной, собирается 
установить лимит выдачи карт на руки в одном 
банке до 5, а в нескольких — до 20.

Ну а параллельно предлагается также 
ограничивать сроки действия карт, выпущен-
ных платежными системами, которые не входят 
в специальный реестр ЦБ. На данный момент 

среди исключенных из реестра систем зна-
чатся Visa и Mastercard. Иными словами, срок 
действия банковских карт этих двух между-
народных систем, выпущенных до их ухода с 
российского рынка в 2022 году, продлеваться 
больше не будет.

Чего ждать от подобного решения Банка 
России простым гражданам, на руках у которых 
имеются карты двух международных систем? 
С этим вопросом «МК» обратился к аналитику 
Freedom Finance Global Владимиру Чернову.

— Банк России предложил не продле-
вать срок действия банковских карт Visa и 

Mastercard, выпущенных до их ухода с рос-
сийского рынка в 2022 году, — сказал эксперт. 
— Цель этого предложения — унификация и по-
степенный вывод из обращения карт, которые 
формально продолжают использоваться, но 
давно не обслуживаются на международном 
уровне. 

— Почему эта инициатива от Центро-
банка появилась именно сейчас?

— После ухода Visa и Mastercard ЦБ реко-
мендовал банкам продлить срок действия таких 
карт на неопределенный срок, чтобы избежать 
сбоев у клиентов. Однако за два с лишним года 
значительная часть пользователей уже пере-
шла на национальные карты «Мир», поэтому эта 
рекомендация больше не актуальна. Отказ от 
Visa и Mastercard избавит банки от необходи-
мости технически поддерживать устаревшие 
карты и повысит прозрачность для пользо-
вателей финансовых операций, особенно с 
учетом возможных отказов и ограничений в 
зарубежных сервисах.

— Что это принесет отечественной 
банковской системе — выгоду или голов-
ную боль?

— Для рынка в целом это логичный шаг, от-
ражающий завершение переходного периода. 
В ближайшие годы «Мир» окончательно станет 
доминирующей системой в розничных плате-
жах внутри страны. Для банков это упростит 
операционные процессы и снизит нагрузку 
на IT-инфраструктуру. На макроуровне это 
решение не окажет существенного влияния на 
финансовый сектор, но может быть позитивно 
воспринято в контексте укрепления платежного 
суверенитета России, так как в перспективе это 
ускорит и поддержит развитие национальной 
платежной инфраструктуры. 

— Нет опасения каких-то панических 
действий со стороны держателей карт Visa 
и Mastercard?

— Ожидаем, что процесс пройдет плав-
но, без серьезных сбоев, а доля карт Visa и 
Mastercard продолжит постепенно снижаться 
вплоть до полного вытеснения с отечественного 
рынка в ближайшие год-два.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

VISA МОЖЕТ БЫТЬ ПРОСРОЧЕНА
ЦБ предложил ограничить действие карт международных 
платежных систем

■  Зачем в Москву пришел медведь.
■  Гусятник о прошедшем сезоне.
■  Апрельские тяги вальдшнепа: подводим 

итоги.
■  Как выбрать первое ружье: советы 

специалиста.
■  Заблудиться в болоте.
■  Фестиваль охотничьих собак в Нижнем 

Новгороде.

■  С о с т я з а н и я  л е г а в ы х  п а м я т и 
О.Л.Малова. 

■  Очерки охотников-натуралистов.
■  Вести с водоемов.
■  За кефа лью на Черноморское 

побережье.
■  Секреты ловли на воблер на малых 

реках.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №6 
(24 июня — 21 июля 2025 г.):

НОВЫЕ ВАЖНЫЕ СЛОВА 
ИЗ ВЕЧНОЙ СТАРИНЫ
Интересы России на Украине, материальные и нематериальные

Мошенники придумали 
новый развод: под колпаком 

автомобилисты
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— Михаил Гудков — настоя-
щий русский офицер, отлич-
ный профессионал и хороший 
человек, — говорит депутат 

думы Владивостока Виктор Тарабарин, кото-
рый в ноябре 2022-го ушел на СВО, был коман-
диром взвода штурмового отряда в составе 
155-й бригады морской пехоты ТОФ. — Я знаю 
его уже 25 лет. В свое время я проходил сроч-
ную службу в разведроте 83-й бригады ВДВ в 
Уссурийске. А через пять лет в это подразделе-
ние после окончания Новосибирского высшего 
военного командного училища пришел слу-
жить Михаил Гудков. Был командиром роты. 
Мы познакомились, стали общаться, дружить. 
А потом он ушел в морскую пехоту. 

В 2022 году, по словам Виктора Тараба-
рина, он получил повестку, не стал прикры-
ваться депутатским мандатом и отправился 
в зону СВО. 

 — Попал к Михаилу Гудкову в 155-ю бри-
гаду морской пехоты. Встретились, обнялись. 
Он был комбригом, я пришел младшим сер-
жантом, был назначен командиром взвода 
штурмового отряда.

155-ю бригаду морской пехоты как одну 
из самых боеспособных частей нашей армии 
всегда направляли на самые горячие участки 
фронта. 

Морпехи форсировали Ирпень, штур-
мовали укрепленные районы противника 
на окраинах Киева. Проявили стойкость и 
мужество в боях за Гостомель, Обуховичи. 
Освобождали Мариуполь. Вели жаркие бои 
в степях и посадках Луганской народной ре-
спублики. Выбросили нацистов из Павловки. 
Потом в числе первых пошли на штурм Угле-
дара. Захватив плацдарм, лишили противника 
возможности контратаковать в направлении 
Никольского и Павловки. 

— Трагичное и комичное в зоне боевых 
действий всегда идут рядом, — говорит Вик-
тор Тарабарин. — Однажды под Угледаром 
меня отправили на задание в район Северных 
дач. Нужно было доставить ребятам бое-
припасы и забрать раненых. В том районе 
постоянно шел минометный обстрел. Дойдя 
до определенных точек, бойцы докладывали 
командиру, что все в порядке. Потом против-
ник все эти точки изучил. Они были пристре-
ляны. После докладов туда сразу прилетало 
из миномета.

Как говорит наш собеседник, он ре-
шил, что, когда дойдет до последней точки, 
скажет по рации кодовую фразу «Я сегодня 
выходной». 

— Придумал такую формулировку. Завел 
группу без единого выстрела, мы забрали 
раненых. Отошел от точки, сообщил по рации: 
«Я сегодня выходной». И вдруг услышал, как 
«Варяг» (позывной комбрига Михаила Гудкова) 
кричит в эфире: «Срочно вытащить, забрать 
«Депутата». Это был мой позывной. Начался 
переполох. Я ничего не мог понять. У нас было 
все в порядке, все шло по плану. Командир, 

который меня отправлял, доложил Гудкову: 
«Командир, я потом все объясню». 

Как рассказывает Виктор Тарабарин, 
когда они дошли до места расположения, 
увидели, что все смеются. 

— Они забыли, что формулировка «Я се-
годня выходной» у командиров означала, что 
человек получил ранение. А я сам придумал 
эту фразу с офицером, с которым был на свя-
зи. Такое вот совпадение, которое наделало 
немало шума. 

Как говорит наш собеседник, комбриг не 
обязан был все время находиться на передо-
вой. Но Михаил Гудков считал своим долгом 
быть рядом с бойцами. 

Многие запомнили ролик, снятый на 
Донбассе в 2022-м. Кипели артиллерийские 
дуэли, а комбриг Гудков на позиции лично 
корректировал огонь гаубицы. 

— Говорил, что офицерская честь не по-
зволяет ему сидеть в тыловых штабах. Он 
всегда очень тяжело переживал каждую по-
терю. И обязательно отмечал подвиги бойцов. 
Я помню, как один из морпехов на Угледарском 
направлении подполз к противнику, замини-
ровал здание, где располагался личный со-
став, и подорвал его. А через пару часов в тот 
же день подорвал еще и танк. «Варяг» перед 

строем отметил умелые действия бойца, по-
благодарил его за работу. 

Как говорит наш собеседник, комбриг 
гордился своими бойцами. Считал, что мор-
ской пехотинец — это мужество высшего со-
рта, храбрость первой категории и боевая 
готовность номер №1. Но и требовал многого 
с морпехов, говорил: «Надел черный берет — 
забудь слово «не могу».

— Я помню, как в лесополосе, когда бри-
гаде дали звание «гвардейская», он награждал 
нас знаками гвардейцев. У меня тогда была 
двухнедельная щетина. Воды горячей не было, 
я долго не брился. Михаил Гудков стоял в двух 
метрах от меня и никак не реагировал. Просто 
меня не узнал. Когда присмотрелся, удивился: 
«Николаевич, ты что ли?» Обрадовался, обнял 
меня. Но тут же строго спросил: «Почему не-
бритый? Непорядок». Он сам всегда был очень 
опрятный, подтянутый. И требовал того же от 
подчиненных.

Виктор Тарабарин вспоминает еще один 
случай, когда комбриг отчитал его. 

— Он зашел к нам в расположение, я сидел 
на бригадных радиостанциях, было жарко, 
рядом была печка. И я вместо армейских брюк 
надел трико. Увидев меня, комбриг обрадовал-
ся. Но после того как обнял, поинтересовался: 
«Почему не по форме одет?» Я, уже привыкший 
к армейской смекалке, сказал: «Постирался». 
Мой непосредственный командир потом долго 
выговаривал всем перед строем: «Форма 
одежды — военная. Мы в армии». 

Как рассказывает Виктор Тарабарин, ком-
бриг всегда поддерживал форму, занимался 
спортом. 

— Везде возил с собой небольшую 
штангу. Когда выдавалась свободная мину-
та, подходил, поднимал штангу, занимался. 
Был спортивным. Не пил, не курил. Был при-
мером во всем для своих бойцов.

И еще, по словам нашего собеседника, 
комбриг всегда стоял за правду, не терпел 
несправедливости. 

— Перед Днем Победы, 9 Мая, мы с бой-
цами по собственной инициативе отремон-
тировали два памятника советским воинам 
в Кирилловке и Новоандреевке. Это около 
Волновахи в ДНР. Памятники были посечены 
осколками. Мы на свои деньги купили краску, 
отремонтировали монументы. И на войсковой 
планерке кто-то из соседней общевойсковой 

армии доложил, что это дело рук их бойцов. 
Наш комбриг, конечно, возмутился. Я по теле-
фону пытался убедить его, что не важно, кто 
отремонтировал памятники, главное, что 
память сохраняется. Но ему это было не-
понятно. Он говорил: «Но это же некрасиво, 
это же неправильно, что они так говорят». 
Михаил Гудков сам был кристально честным 
человеком. 

Как говорит Виктор Тарабарин, они все 
тогда собрались на 9 Мая около памятни-
ков, провели митинг. Все получилось очень 
торжественно. 

По словам нашего собеседника, несмотря 
на высокую должность, комбриг не переставал 
лично выезжать на позиции. 

— По зову сердца был там, где он нуж-
нее всего. И ВСУ, конечно, за ним охотились. 
Помню, мы сидели в подвальном помеще-
нии трехэтажного здания в селе Никольское. 
Комбриг только ушел из своей комнатки, как 
прилетает снаряд, который пробил три эта-
жа и потолок в подвале. Обрушилась плита 
перекрытия. Мы все были засыпаны пылью, 
щебнем. Но выжили. 

Как говорит Виктор Тарабарин, вражеская 
разведка работала. Наши бойцы перехва-
тывали сообщения ВСУ, что за комбригом 
идет охота. 

Летом 2023-го 155-я бригада мор-
ской пехоты разбила на своем участке 

контрнаступление ВСУ. Михаилу Гудкову было 
присвоено звание Героя России, а в 2024 году 
— звание генерал-майора. В марте 2025-го 
он был назначен заместителем главнокоман-
дующего ВМФ России. 

По словам нашего собеседника, Михаил 
Гудков стал инициатором подписания копии 
боевого знамени 155-й отдельной гвардей-
ской бригады морской пехоты для президента 
Владимира Путина. 

— Родилась идея, что было бы здорово 
передать флаг морской пехоты с автографами 
ребят правительству, в Госдуму, президенту, 
ребятам ФСО. Михаил Гудков сказал: «Давайте 
сделаем, у меня есть флаги, давайте их под-
пишем, пацанам будет приятно». Мы поехали к 
бойцам-штурмовикам в расположение. Ребята 
подписали флаги, указав свои позывные. Мы 
привезли их в Москву, один из флагов отда-
ли депутату Госдумы Виктории Николаевой, 
она передавала его помощнику президента. 
Второй флаг мы отдали ребятам ФСО, третий 
хранится в одном из музейных фондов. 

 По словам нашего собеседника, когда 
президент Владимир Путин на прямой линии 
развернул подаренное знамя и поблагодарил 
бойцов 155-й отдельной бригады морской 
пехоты, они просто ликовали.

— Михаил Гудков позвонил, поделился: 
«Николаевич, он-он-он…» Не мог подобрать 
слов, настолько его обуревали эмоции. Я, 
конечно, понял, что речь идет о флаге. По-
здравил его. О профессионализме, стойкости 
и мужестве морских пехотинцев знала вся 
страна.

Виктор Тарабарин напоминает, что 155-я 
отдельная гвардейская Курская бригада мор-
ской пехоты — единственная часть, которая 
за время СВО удостоилась сразу двух орде-
нов — Жукова и Суворова. И в этом немалая 
заслуга командира — «Варяга». 

Генерал-майор Михаил Гудков всегда 
стоял плечом к плечу со своими братьями-
морпехами. И погиб на боевом посту. 

— Сейчас, если честно, прямо про-
вал в душе. Такого офицера и человека мы 
потеряли.

    
Память о легендарном комбриге будет 

жить. Имя первого дважды Героя России будет 
носить его родная бригада. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В июне президент Владимир Путин 
утвердил национальный проект «Кос-
мос». Он включает восемь отдельных, но 
согласованных между собой проектов, 
над реализацией которых придется по-
трудиться «Роскосмосу». Однако на этом 
пути космическую госкорпорацию ждут 
подводные камни. По крайней мере одно 
обстоятельство точно создает проблемы 
для осуществления двух проектов.

Речь, в частности, о проекте «Суверенный 
конкурентоспособный доступ в космос». Его реа-
лизация должна привести к созданию эффективных 
ракет-носителей, обеспечивающих выведение 
в космос за десять лет 1118 спутников. При этом 
стоимость запуска на низкую околоземную орбиту 
должна снизиться с нынешних 500 тыс. руб. за 1 кг 
полезной нагрузки до 350 тыс. руб. к 2030-му и до 
200 тыс. руб. к 2036 году.

В «Роскосмосе», правда, не уточнили, что озна-
чает «стоимость выведения». То ли наименьшая 
величина, то ли какая-то средняя. Стоимость за-
пуска зависит от стоимости ракеты, места запуска, 
от того, на орбиту с каким наклонением полетит 
спутник. 

К примеру, чем севернее относительно эква-
тора расположен космодром, тем меньшую по-
лезную нагрузку выведет ракета-носитель при 
одних и тех же исходных данных. А наклонение 
орбиты отсчитывается от плоскости экватора. То 
есть оно нулевое на экваториальной орбите и равно 
90 град. на полярной. Чем больше наклонение, тем 
меньшую полезную нагрузку способна вывести на 
орбиту ракета. И, соответственно, чем легче выво-
димый груз, тем выше стоимость запуска одного 
килограмма.

Что же мы имеем сейчас по этому показателю? 
Для «Союза-2.1а» стоимость выведения — порядка 
650 тыс. руб., для «Союза-2.1б» — 550 тыс. руб. А 
добрый, старый «Протон-М», работающий, правда, 
на токсичных компонентах ракетного топлива, обе-
спечивает менее 300 тыс. рублей за 1 кг выведен-
ного на орбиту полезного груза. 

Но речь в нацпроекте, видимо, идет о новых 
носителях. У создаваемого «Союза-5» предпо-
лагаемый показатель — 330 тыс. руб. О ракетах 
семейства «Ангара» говорить пока не приходит-
ся. Они изготавливаются в малых количествах и 
имеют высокую себестоимость. Например, легкая 
«Ангара-1.2» выводит на орбиту в два раза меньшую 
массу, чем ракета «Союз-2.1а», но имеет такую же 
стоимость запуска.

Считается, что показатель стоимости у «Ангара-
А5» близок к 400 тыс. руб. за килограмм. А вот новая 
«Ангара-А5М», которая должна выводить на низкую 
околоземную орбиту 27 тонн, достигнет со време-
нем 250 тыс. рублей за 1 кг.

То есть заданные параметры вполне достижи-
мы по мере удешевления ракет-носителей. Кстати, 
Илон Маск при запусках на своей массовой ракете 
«Фэлкон-9» с возвращаемой первой ступенью берет 
с клиентов больше $3,5 тыс. за 1 кг, а это по курсу 
— те же 300 тыс. руб.

У нас разрабатывается еще и другая ракета 
— «Амур-СПГ». Она будет работать на сжиженном 
природном газе и должна иметь возвращаемую 
первую ступень, на манер «Фэлкон-9». Способ 
возвращения ступени и ее посадки у нее такой же. 
После завершения работы она должна в процессе 
снижения тормозиться маршевым двигателем 
до нулевой скорости и садиться на собственные 
опоры в вертикальном положении на подготов-
ленную площадку. В принципе, такую ракету мы 
можем создать, потому что все условия у нас для 
этого есть.

В «Роскосмосе» полагают снизить стоимость 
выведения за счет использования до 30 раз такой 
возвращаемой ступени. Но экономический эффект 
получается далеко не всегда. Ведь требуется по-
садить ступень в целости и без больших проблем 
доставить ее на старт без повреждений. Вот тут-то 
у нас и возникают проблемы.

Почему у американцев такой проблемы нет? 
Да потому, что у них по трассам полета ракет-
носителей ровная поверхность земли, там есть 
развитая транспортная сеть для доставки ступени 
на старт.

У нас же все дело в расположении космодрома 
Восточный в Амурской области. Почему же он на-
ходится именно в этом месте? Работы по выбору 
возможной территории расположения космодрома 
начались в 1993 году. В результате был сделан 
вывод, что лучшего места для реализации по-
ставленных в то время задач нет. 

Наши ракеты при запусках с этого космодрома 
почти на все наклонения летят над горами и уще-
льями. А где нет гор — там мерзлая ненаселенная 

тундра. В случае с одноразовыми ракетами со-
вершенно неважно, какой рельеф под ней. По-
скольку программы по созданию многоразовых 
ракет-носителей тогда не было, никто не учитывал 
этого обстоятельства. Да если бы и была такая 
программа, места-то другого для космодрома 
все равно нет.

Получается, что эксплуатация многоразовых 
ракет у нас будет сопряжена с большими труд-
ностями. Ведь подготовить не одну посадочную 
площадку по трассам запуска — очень сложно и 
дорого. А вывозить ступень после посадки «Ро-
скосмос» запланировал на самом большом в мире 
вертолете Ми-26. И нет никаких гарантий, что такая 
операция пройдет без повреждений ступени или 
вертолета. Короче говоря, в наших условиях можно 
не получить экономического эффекта.

Но есть выход. Не так уж нереально участие в 
строительстве космодрома в какой-то другой, более 
«плоской» стране с последующей эксплуатацией 
многоразовой ракеты там. Или, что, возможно, еще 
лучше, вернуться к запускам с морской платформы 
(в свое время Россия и Украина реализовывали 
проект «Морской старт»). Обойдется такой проект, 
может быть, дешевле, чем строительство посадоч-
ных площадок по трассам с Восточного и доставка 
ступеней на старт…

Второй проект, ставший заложником рас-
положения нашего нового космодрома, — это 
строительство Российской орбитальной станции 
(РОС) и перенос запусков пилотируемых кораблей 

с Байконура на Восточный. О том, что мы будем 
иметь проблемы с такими запусками, было известно 
сразу. Но об этом мало кто говорил.

В мае 2025 года начальник отдела баллистики 
РКК «Энергия» Рафаил Муртазин публично в интер-
вью «МК» упомянул об ограничениях для пилоти-
руемых полетов с Восточного. Он сказал: «Кстати, 
РОС с наклонением в 97 градусов будет выгоднее 
нам при запуске с нашего космодрома Восточный, 
куда планируется перевести все запуски после 
сведения с орбиты МКС. Если мы будем стартовать 
с космодрома Восточный на орбиту с меньшим 
наклонением, трасса будет проходить через Ти-
хий океан или территории США или Канады. Для 
страхования космонавтов в морской зоне во время 
каждого запуска должны будут дежурить по 12–13 
кораблей-спасателей (это на случай ЧП, вероят-
ность которого составляет не более 1 процента). 
Но если с того же Восточного мы будем стартовать 
на орбиту с наклонением 97 градусов, первые две 
ступени будут падать над нашей территорией, над 
сушей, за что к нам не будет никаких претензий со 
стороны других государств. Да и страховать наших 
космонавтов будет гораздо удобнее».

То есть возможность осуществления пилоти-
руемых полетов с Восточного только на наклонение 
97 град. — объективный факт. И, казалось бы, за-
чем изобретать преимущества для пилотируемой 
космонавтики, проистекающие из этого неудоб-
ства? Но Рафаил Муртазин говорит, что для нас 
существенным шагом вперед будет орбитальное 
наклонение РОС больше 90 градусов. Если сейчас 
наклонение, с которым летает МКС (51,6 градуса), 
позволяет наблюдать из космоса только за 10–15% 
российской территории, то с полярной орбиты мы 
будем видеть ее всю. 

Вопрос только в том, а нужен ли космонав-
там такой обзор? У нас несколько автоматических 
спутников детального дистанционного зондиро-
вания Земли летают на приполярных орбитах. И 
они видят всё, что нужно, причем гораздо чаще, 
чем одна РОС.

Называется и другое преимущество припо-
лярной орбиты: мол, станция будет не постоянно 
обитаемой, а посещаемой. Якобы мы отработаем 
технологии функционирования станции в таком ре-
жиме для последующего применения их в полетах к 
другим планетам. Кроме того, возможность работы 
без постоянного присутствия экипажа позволит 
снизить эксплуатационные расходы по сравнению 
с МКС. Декларируется развитие космического ту-
ризма на РОС и приглашаются космонавты других 
стран.

Но так ли выгодна приполярная орбита для 
РОС? Вспомнить хотя бы о повышенной радиации в 
зонах над Северным и Южным полюсами, где будет 
пролегать орбита РОС. Кроме того, на такую орбиту 
ракета-носитель выводит существенно меньшую 
полезную нагрузку. Рафаил Муртазин, например, 
сообщил, что «при запуске на эту орбиту 15–20% 
массы будет теряться». И это оптимистический 
прогноз. Следствием такого обстоятельства станет 
постоянная высокая стоимость нашей пилотируе-
мой программы. 

Еще вопрос: если на станцию будут летать из-
редка, может быть, она вообще не нужна на этой 
орбите?

Ведь действительно, никаких надуманных 
преимуществ не надо было бы искать, если про-
должить пилотируемые запуски с Байконура. По-
чему нет? Мы активизировали работы по созданию 
ракеты-носителя «Союз-5». А летать она должна 
с Байконура по совместной с Казахстаном про-
грамме «Байтерек».

Если мы делаем это, почему не построить и 
РОС на орбите с наклонением 50–60 градусов. 
При 60 град. космонавты видели бы всю нашу тер-
риторию южнее широты Санкт-Петербурга. А вы-
полнение декларируемых для космонавтов задач 
на приполярной орбите оставить автоматическим 
спутникам. Их-то можно запускать хоть с Восточ-
ного, хоть с Плесецка на любые орбиты.

Но, видимо, «Роскосмос» уже «приговорил» 
РОС к полярной орбите. А удовольствие это выходит 
дорогим. По сведениям издательства «Коммер-
сант», на программу «Пилотируемая космонав-
тика» запланировано израсходовать почти 1583 
млрд руб.

В том же национальном проекте «Космос» 
еще на три проекта — «Развитие космической 
ядерной энергетики России», «Производственно-
технологическая система» и «Кадры для космоса» 
— в общей сложности предполагается потратить 
701 млрд руб. То есть в 2,25 раза меньше, чем на 
«Пилотируемую космонавтику».

А разве эта «овчинка» стоит такой выделки? 
Владимир МАКСИМОВСКИЙ.

Артиллеристы группировки «Днепр» в Херсонской области 
не дают врагу развернуться в Приднепровье. Они уничто-
жают бронетехнику, пункты временной дислокации ВСУ, 
склады с боеприпасами, фортификационные сооружения. 
С расчетом 152-мм орудия «Мста-Б» встретился корре-
спондент «МК». 

Как рассказал командир орудия с позывным «Мастер», воздуш-
ная разведка засекла передвижение украинских боевиков и подвоз 
боеприпасов в один из заброшенных домов на правом берегу Дне-
пра. Расчет орудия «Мста-Б», получив координаты полевого пункта 
хранения боеприпасов ВСУ, медлить не стал. Результат: после удара 
зафиксированы интенсивное возгорание и продолжительная вторич-
ная детонация. 

«В общем, горело прилично у них там», — подчеркнул командир.
По его словам, интенсивность боевой работы возросла. «Работаем 

каждый день, и днем и ночью, независимо от погодных условий — до-
ждик, снег, холодно, жарко, — говорит артиллерист. — Более 20 минут 
на одной позиции не задерживаемся».

В свою очередь, старший офицер батареи с позывным «Смуглый» 
рассказал, что его артиллеристы из состава 49-й общевойсковой ар-
мии группировки «Днепр» на днях уничтожили наблюдательный пункт 
ВСУ в Херсонской области на правом берегу Днепра. «Оттуда велась 
разведка наших огневых позиций. Координаты были переданы на наш 
командный пункт. Расчет орудия «Мста-Б» цель поразил быстро и точно 
с помощью двух снарядов».

За последнее время его подчиненные уничтожили три вражеских 
станции РЭБ, поразили натовский бронеавтомобиль, польскую само-
ходку «Краб», три наблюдательных пункта, несколько минометных 
орудий. 

Офицер рассказал, что пришел на СВО в качестве рядового. За 
полтора года дослужился до офицерского звания.

Виталий МАЖУГА.

ВОСТОЧНЫИ 
«КАМЕНЬ 
ПРЕТКНОВЕНИЯ»
На пути реализации 
космических проектов 
возможны подводные 
рифы

ВСЕПОГОДНАЯ 
И КРУГЛОСУТОЧНАЯ
Артиллеристы группировки «Днепр» 
пополнили боевой счет
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Ракета-носитель 
«Союз-5».

Вид Россий ской  орбитальной  станции.
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не дают врагу развернуться в Прид

Огневая позиция расчета 
орудия «Мста-Б».
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Михаил Гудков 
и врио 
губернатора 
Курской области 
Александр 
Хинштейн.

В честь Гудкова 
будут названы улица 
в Донецке, школа 
в ДНР и филиал 
Нахимовского 
училища 
в Мариуполе.
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90 
лет назад в советской газете 
«Правда» появилась малень-
кая заметка: в ночь с 1 на 2 

июня 1935 года был приведен в испол-
нение смертный приговор в отношении 
серийного убийцы. Маньяком оказался 
простой советский инженер. 
Как могло произойти, что с наступле-
нием темноты семьянин, коммунист и 
примерный труженик перевоплощал-
ся в зверя и нападал на женщин, спе-
шивших домой с вечерней смены?! От-
вет на этот вопрос волновал советские 
власти. Дело маньяка, орудовавшего в 
Харькове, дошло до Москвы, до пред-
седателя Верховного суда СССР. И 
одним из главных спорных моментов 
в нем была квалификация. Серийному 
убийце, помимо всего прочего, вме-
нили «преступление против порядка 
управления», которое выразилось в 
«ослаблении силы и авторитета вла-
сти». Объяснение этому судьи дали 
простое — в городе, где орудовал ма-
ньяк, женщины чувствовали себя не-
спокойно и все население ругало ми-
лицию за бездействие. 
Об этой истории фактически ничего 
не было известно. Да и вообще счита-
лось, что маньяков в 30-е годы в СССР 
вроде как не было (и без них хватало 
бед). Но само уголовное дело, как ока-
залось, сохранилось и ждало своего 
часа в Государственном архиве РФ. 
Обозреватель «МК» стала первым, кто 
смог его найти там и изучить. 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В 1927 году в УК РСФСР (он 
был принят годом раньше, в 
1926-м) внесли поправки — 
там появился раздел «особо 
опасные преступления про-

тив порядка управления». По большому счету 
под него могло попасть любое действие, 
вызвавшее недовольство власти. Так, в ста-
тье 59.1 УК прописано, что оно, «не будучи 
направлено непосредственно к свержению 
Советской власти и Рабоче-Крестьянского 
Правительства, тем не менее приводит к 
нарушению правильной деятельности ор-
ганов управления или народного хозяйства 
и сопряжено с сопротивлением органам 
власти и препятствованием их деятельности, 
неповиновением законам или с иными дей-
ствиями, вызывающими ослабление силы 
и авторитета власти». 

В республиках, входящих в СССР, были 
собственные Уголовные кодексы, которые 
основывались на УК РСФСР. Статья 59.1 
преобразовалась (такая возможность 
была предусмотрена в статье 5 УК УССР) 
в Украинском кодексе в 56-17 (изначально 
она звучит как «бандитизм»), и там также 
звучали формулировки про «ослабление 
силы и авторитета власти». 

Жертвы сексуального 
маньяка

 «Начиная с ноября прошлого года в 
одном и том же районе Харькова время от 
времени обнаруживались трупы изуродован-
ных женщин. Поражала одна деталь: ни одна 
жертва (а их было до 20) не была ограблена. 
Убийца насиловал женщин, а потом убивал. 
Долгое время не удавалось поймать пре-
ступника. И лишь 29 декабря прошлого года 
у одного из домов на площади Фейербаха 
был замечен некто Малышев Иван Степа-
нович, смывавший кровавые пятна со своих 
туфель. В тот же день были обнаружены на 
его верхней рубашке, трикотажной фуфайке, 
брюках, носовом платке, трусах и даже стекле 
наручных часов следы засохшей крови. Даль-
нейшее следствие показало, что Малышев 
(по профессии инженер) насиловал и убивал 
женщин. Судебная экспертиза установила, 
что действия Малышева нельзя объяснять 
только болезненным садизмом. Малышев 
предусмотрительно и умело скрывал следы 
преступления. Суд приговорил инженера-
бандита к расстрелу».

На эту кроткую заметку в «Правде» 
обратил внимание современный историк-
исследователь Олег Василенко. Она была 
в «подвальчике», занимала совсем немно-
го места. Удивительно, но больше нигде 
о маньяке Малышеве не упоминалось. Ни 
репортажей из зала суда, ни новостей. По 
крайней мере, нам с Василенко найти ни-
чего не удалось. Шансы обнаружить само 
дело тоже были невелики — преступление 
совершено в Харькове. Но оказалось, само 
дело хранится в Москве. 

Оно небольшое (как и все дела той поры), 
всего на нескольких десятках листов. По-
пробуем по нему восстановить картину зло-
деяний, которые повергли в шок жителей 
Харькова и всей Украины. 

Первые трупы женщин стали находить 
осенью 1933 года. 

И вот хронология. В ночь с 14 на 15 
ноября в одном районе, но на разных улицах 
были найдены тела двух женщин. Обе — с 
ножевыми ранениями. Женщины были из-
насилованы. Ничего из личных вещей, укра-
шений и денег не пропало. Обе женщины 
возвращались с работы поздно вечером. 

Уже через сутки — в ночь с 16 на 17 
ноября — убийца с ножом напал еще на 
одну женщину, которая также шла с вечерней 
смены домой. Но ей повезло: она смогла от-
толкнуть злодея (тот порезал ей левую руку) 
и убежать. А вот другой женщине фортуна не 
улыбнулась — ее труп нашли наутро. 

Итак, четыре жертвы за две ночи! Сразу 
стало понятно, что действует один и тот же 
человек. 

А потом внезапно маньяк словно залег на 
дно — полгода в городе было все спокойно 
(окажется, что в это время преступник был в 
командировке в Москве). Но летом Харьков 
захлестнула вторая серия убийств. 

12 июня 1934 года на рассвете был 
обнаружен труп молодой девушки.

18 июня — еще одна жертва найдена 
мертвой около телеграфного столба, ее 
личность установить не удалось (забе-
гая вперед, скажу, что даже на момент 
вынесения приговора ФИО оставалось 
неизвестным). 

В ночь с 19 на 20 июня маньяк напал 
с молотком и ножом на прохожую, кото-
рая возвращалась с работы. Девушка 
закричала, это привлекло внимание 
соседей, которые выбежали на улицу. 
Убийца испугался и скрылся. Важный момент: 
на месте преступления осталось его кепи. Эта 
улика сыграла свою роковую роль. 

20 июня — снова труп. 
Преступник уже не останавливался. Тела 

стали находить едва ли не каждое утро. 
Милиционеры с ужасом обнаруживали 

их в самых разных местах — под мостом, 
около складов, во дворах жилых домов. 

Жертвы, казалось, не были похожи друг 
на друга — блондинки и брюнетки, с длинны-
ми и короткими волосами, юные (одной было 
14 лет) и среднего возраста. Их объединяло 
только одно — они шли в одиночестве поздно 
вечером. 

Не все жертвы умирали на месте пре-
ступления. Так, девушка, на которую маньяк 
напал в ночь с 7 на 8 июля 1934 года, смогла 
добраться до своего дома. Но на следующий 
день от полученных травм (маньяк размоз-
жил ей голову) девушка скончалась. Были и 
такие, кто выжил, но остался инвалидом. В 
материалах дела рассказывается о женщине, 
которая «утратила дар речи», и о девушке, 
которая «лишилась памяти». Почти все жен-
щины (за исключением тех, кто смог сбежать, 
и еще двоих убитых) были изнасилованы. 
Причем с жестокостью — имели серьезные 
повреждения половых органов.

Последней жертвой маньяка стала 39-
летняя женщина, труп которой нашли у реки 
29 июля 1934 года. 

«Я не выношу вида 
крови»

Город трясло. На советскую милицию со 
стороны граждан сыпались обвинения в без-
действии. Но та в действительности бросила 
немало сил на его поимку (и это отражено в 
материалах, в частности, маньяк сам расска-
зывал суду о том, что кругом были выставлены 
сторожевые и часовые). Сотрудники правоохра-
нительных органов дежурили круглосуточно на 
улицах Харькова, но почему-то оказывались «не 
в том месте» в моменты нападения. 

Сейчас может показаться удивительным, 
что женщины продолжали в одиночку возвра-
щаться домой по вечерам и ночам. Но выхода у 
них не было — работали в несколько смен. Судя 
по материалам дела, жители города стали чаще 
прислушиваться к крикам на улице и, вооружив-
шись чем придется, выбегали на помощь. 

Задержали Малышева в ночь последнего 
убийства около его дома. Милиционер обратил 
внимание на мужчину, который отмывал пят-
на на своих туфлях. Его доставили в кабинет 
судебно-медицинской экспертизы, где провели 
осмотр одежды. На рубашке, фуфайке, брюках, 
носовом платке и трусах нашли кровь и следы 
семенной жидкости. 

«Кроме того, — цитирую материалы, — у 

Малышева при себе был найден склад-
ной нож большого размера, а во дворе дома, 
где он проживает, — и молоток». В ящике стола 
квартиры, где он жил, нашли окровавленные 
трусы. 

Итак, главные улики: окровавленные кепи, 
туфли и трусы. Кроме того, следствие обраща-
ло внимание на то, что в период отсутствия Ма-
лышева в Харькове на женщин не нападали. 

В этом месте пришла пора рассказать о 
подозреваемом. Известно о нем не так много. 
Иван Степанович Малышев, 30 лет, из рабочих, 
является инженером-практиком (не написано, 
правда, где), женат, есть ребенок. Ранее, в 1929 
году, был осужден по 170 статье УК УССР за 
какие-то злоупотребления. Но деталей про то, 
что он совершил, нет. 

«Все свое время я отдал работе на про-
изводстве и к 28 годам жизни получил зва-
ние инженера-практика» — это цитата из его 
допроса. 

Характеристики на него хорошие. Но самая 
лучшая, пожалуй, будет дана в «особом мнении 
народного судьи» (забегая вперед, скажу, что 
он не согласился с высшей мерой наказания, 
просил дать Малышеву 10 лет лагерей). Он 
говорил про пролетарское происхождение Ма-
лышева (дед, отец и мать рабочие, отец — член 
партии) и его любовь к труду. Цитирую судью: 
«его трудовые навыки заложены в нем еще с 

детства, работа с отцом-столяром, 
его феноменальные способности, 
его работа в частях Красной армии в 
1920–1924 году». 

Арестованный инженер вел себя 
довольно спокойно. Вины в серийных 
убийствах женщин не признал. Но рас-
сказал о том, что у него бывают ночные 

хождения. То есть что он может ночью 
встать и куда-то пойти. А потом якобы 
не помнит, где был и что делал. Жена 

это подтверждала, уточняя, правда, что 
часто он или уходил, или возвращался 
пьяным (так что вряд ли это могло быть 

во сне)... 
Один из свидетелей на суде расска-

зал, как Малышев на семейной вечерин-
ке вдруг внезапно произнес: «Провод, 
провод… Телеграфные столбы… Кровь... 

кровь… человеческое тело... кишки». Суд 
расценил эти слова как относящиеся к 
эпизоду убийства женщины возле теле-

графного столба. 
Следствие шло четыре месяца. Все это 

время весь Харьков обсуждал Малышева. 
«Сама прокуратура растиражировала 

меня по городу как дикого зверя, который не 
может жить без того, чтобы не напиться кро-
ви», — говорил Малышев. Он жаловался на 
то, что против него настроили общественное 
мнение. 

Выжившие женщины, а также случайные 
свидетели его опознали. Было, правда, не-
сколько нестыковок: то описали нападавшего 
как широкоплечего и бритого (а Малышев был 
не такой), то рубашку на маньяке увидели серую 
(а он в тот день носил белую). В один из дней 
нападения у Малышева, казалось, было стопро-
центное алиби. И надо сказать, что некоторые 
убийства имели как будто другой почерк. В 
деле описывается убийство девушки, которое 
произошло через несколько дней после того, 
как ее муж покончил с собой. Брат убитой был 
уверен: с ней разделались родственники мужа-
самоубийцы, которые считали ее виновной в 
смерти супруга. По его версии, они восполь-
зовались тем, что в городе орудует маньяк, в 
надежде, что заподозрят не их. Так ли это было 
или нет — следствие тогда не установило. 

Что можно сказать с точностью — сам Ма-
лышев, будучи человеком весьма грамотным, 
выработал свою линию защиты. Он уверял, что 
убивать не может по самой своей природе, по-
тому что с детства боится вида крови. Говорил, 
что доказательства косвенные и что он мог 
стать жертвой «подставы» со стороны жены и 
ее любовника. Кстати, о неверности супруги он 
узнал уже после ареста. Из показаний маньяка 
следует, что жену он очень любил. Во время 
командировки в Москву он писал письма в 
Харьков в надежде, что супруга будет просить 
его поскорее вернуться домой. Но она не про-
сила и вообще холодно отвечала. 

Малышев уверял следствие и суд: жена 
с любовником хотели от него избавиться, 
завладев квартирой и прочим имуществом. 
Цитирую его слова: «Она, не задумываясь 

над тем и нисколько того не теснясь, что ея 
мужу и отцу ея ребенка, возмож-

но, без всякой вины 
грозит смерть, со-
шлась жить с моим 
бывшим приятелем. 

Это говорит о том, 
что она мною не до-
рожила, а наоборот, 

только и ждала, что-
бы стать совершенно 
свободной. И чтобы 

закрепить за собой 
эту свободу, а также 

квартиру со всем иму-
ществом, подбросила 
трусы, предварительно 

испачкав кровью, в ящик 
моего письменного сто-
ла, а молоток во двор». 

Но самое интересное, 
пожалуй, вот тут: «Можно 
также предположить, что 

жена, зная мой характер, 
доводила меня до такового состояния, что я, 
любя ее, от отчаяния напивался и, уходя из 
дома, бродил неизвестно где, чем пользовался 
любовник, чтобы строить против меня улики. А 
он среднего роста, широкоплечий и бритый». 

То есть, по версии Малышева, любовник 
жены убивал и насиловал женщин, чтобы сва-
лить вину на него. Это, согласитесь, выглядит 
не очень убедительно. 

«Ослабил авторитет 
власти»

Психиатрическую экспертизу подозревае-
мому провели буквально через несколько дней 
после ареста. Говорить о ее качестве довольно 
сложно: в 30-е годы многие талантливые врачи-
психиатры по разным причинам оказались за 
решеткой. Как бы то ни было, эксперты нашли 
в психике инженера серьезные отклонения, но 
пришли к выводу: «Малышев сохранял полный 
контакт с окружающей действительностью и 
действовал вполне соответственно интересам 
самосохранения. Мог отдавать отчет действиям 
и ими руководить». 

4 января 1935 года Харьковский областной 
суд признал Малышева виновным в убийстве 
11 женщин и нанесении тяжких повреждений 7. 
Итого 18 доказанных жертв (изначально было 
больше). Но вот что примечательно: суд квали-
фицировал его действия не как «убийство», а 
как «преступление против порядка управления» 
и «бандитизм». 

Первая мысль, которая приходит в голову: 
это было сделано для того, чтобы Малышева 
могли приговорить к смертной казни. Дело в 
том, что за убийство в те годы давали срок от 
8 до 15 лет лишения свободы. Но в УК Украины 
действовала статья 138 «Умышленное убийство 
при отягчающих обстоятельствах», которая 
предусматривал в том числе «высшую меру 
социальной защиты — расстрел». Выходит, 
нужды вменять маньяку преступления госу-
дарственной важности не было. Но вменили. 
И приговорили к расстрелу. В тексте приго-
вора есть пометка, что мера эта фактически 
вынужденная, потому что «нет гарантий в 
будущем прекращения совершения подобных 
преступлений». Получается, что суд признал: 
Малышев психически нездоров и никто не зна-
ет, как он поведет себя после освобождения в 
случае назначения ему конкретного срока. 

Особое мнение выразил народный за-
седатель Павленко, который настаивал на 
квалификации по 138 УК «Умышленное убий-
ство, совершенное в состоянии внезапно 
возникшего сильного душевного волнения, 
вызванного насилием или тяжелым оскор-
блением со стороны потерпевшего». 

«Никаких элементов бандитизма, орга-
низации вооруженных банд, преступлений, 
направленных против порядка управления, в 
совершенных деяниях Малышева не имеется. 
Принимая же во внимание пролетарское про-
исхождение Малышева, его беспрерывную 
работу в комсомоле и партии, обществен-
ных организациях, хороший отзыв буквально 
со всех мест, где работал Малышев, считаю 
поэтому и меру социальной защиты — рас-
стрел, могущий быть замененной десяти-
летней мерой исправно-трудового порядка в 
далеких лагерях нашего Союза. Подобными 
мерами социальной защиты в нашей совет-
ской стране и перерождались сотни самых 
закоренелых преступников, морфинистов и 

т.д. дегенератов, совершенно не имеющих ни 
пролетарского рабочего происхождения, ни 
трудовых навыков, а тем паче такую любовь и 
способность к труду в самых его разнообраз-
ных формах, которые имелись у Малышева. 
10 лет суровой трудовой школы в далеких, 
изолированных от женщин местах нашего 
Севера, совершенно новая среда и соответ-
ствующие условия могут благотворно повли-
ять, вновь вернуть в конце концов его нашему 
советскому обществу, этого сына рабочего, 
бывшего красноармейца, комсомольца, члена 
партии и общественника, каковым являлся в 
свое время Малышев». 

Это особое мнение не помогло маньяку. 
После приговора Малышев написал кассаци-
онную жалобу на имя председателя Верхов-
ного суда СССР Винокурова. 

Думаю, не будет лишним процитировать 
некоторые ее фрагменты: 

«Я считаю, что суд, вынеся мне смертный 
приговор, относится ко мне совершенно не-
справедливо, пойдя по линии меньшего со-
противления, то есть не рассматривая меня 
как личность всестороннего, а только как 
преступника...

Суд совершенно не учел невозможность 
совершения некоторых из преступлений мной, 
например, убийства Прохоренко в ночь с 11 
на 12. Также доказано, что в ночь с 27 на 28 я 
ночевала дома, никуда не ходил. И нападе-
ние на С. не мог совершить. Если нападал 
на эту женщину кто-нибудь, то не я, а кто-то 
другой. А скорее всего, это просто вымыслы. 
Тем более она заявила в милицию об этом не 
тотчас после нападения, а значительно позже, 
когда я уже был арестован, и по городу стали 
распространяться обо мне самые невероят-
ные и ужасные слухи, которые, очевидно, и 
возбудили у нее чувства, описанные в басне 
Крылова «Лев и осел», выраженные фразой 
«Дай и я его лягну». 

Я прошу Верховный Суд учесть то, что если 
даже окажется, что я виновен (что совершенно 
невозможно), то могу быть очень полезен для 
социалистического общества, ибо обладаю 
большими природными дарованиями, подкре-
пленными большой производственной практи-
кой и творчеством. Я должен жить, ибо я люблю 
труд и свою социалистическую родину, давшую 
мне возможность, научившую меня понимать 
и ценить труд общества и жить в них. 

10 марта 1935 года». 
В материале есть сопроводительное 

письмо из Верховного суда УССР в Верхов-
ный суд Союза ССР. Судя по нему, главный 
спорный вопрос в этом деле касался именно 
квалификации. 

Да и защита Малышева утверждала: его 
действия не могут быть отнесены к статьям 
Уголовного кодекса, расположенным во вто-
ром его разделе «Особо опасные преступле-
ния против порядка управления». 

И снова приведу цитату: «Преступления 
Малышева не содержат в себе тех элементов, 
которые закон считает специфичным для пре-
ступления против порядка управления». И 
далее приводятся признаки, характерные для 
преступления против порядка управления, 
указанные в статье 55 УК, которые относят в 
эту категорию деяния, нарушающие деятель-
ность органов управления или народного хо-
зяйства либо ослабляющие силу и авторитет 
власти. «Совершенно ясно, что этих элементов 
преступления Малышева в себе не содержат, 
что преступления эти не нарушили и не могли 
нарушить правильную деятельность органов 
управления и не ослабляли, не могли осла-
блять силу и авторитет власти». 

Прокурор против такого подхода возра-
жал, назвал его формальным. По его словам, 
утверждать, что преступления Малышева 
были направлены только против жизни и 
здоровья многочисленных жертв его пре-
ступлений, в корне неверно, «в особенности 
в условиях развернутого построения социа-
лизма во всех областях жизни нашего Союза». 
Аргумент: деяния Малышева «нарушили в 
значительной мере нормальные условия жиз-
ни и труда женщин» (те боялись выходить из 
дома), ослабляли в глазах трудящихся авто-
ритет власти, которая в течение довольно 
продолжительного времени не смогла его 
задержать и «предотвратить эти тяжкие, ужас-
ные преступления».

Высшая инстанция с ним согласилась. 
— Нельзя в отрыве от эпохи давать оценку 

статьям УК, которые тогда применялись, — 
говорит советский и российский правовед 
профессор кафедры уголовного и уголовно-
исполнительного права Саратовской госу-
дарственной юридической академии, д.ю.н 
Наталья Лопашенко. — Но мне переставля-
ется, что это слишком вольное истолкование 
раздела 2 УК РСФСР. 

Вообще статья 59.1 в УК РСФСР была 
«резиновой». 

— Входившие в СССР республики имели 
свой УК, в котором допускалась возможность 
аналогий (сегодня это исключено), — говорит 
криминолог Данил Сергеев. — Так что в разных 
концах Союза привлекали за «ослабление 
авторитета власти». 

Приговор в отношении Малышева был 
исполнен в ночь с 1 на 2 июня. Но самое 
феноменальное в этой истории: расстреля-
ли его не как маньяка, а как бандита, «осла-
бляющего силу и авторитет власти». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ XX ВЕКА

ФЕМИДА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 июля 2025 года 
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БОЛЬШОИ ТЕРРОР
МАНЬЯКА МАЛЫШЕВА

Почему серийному убийце 
из СССР вменили 

«преступление против 
порядка управления»

Улицы Харькова 
1930-х годов.

Заметка в газете о расстреле 
маньяка.

Судебное 
заседание.
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Еще лет десять назад при слове 
«пробация» (его часто повторял под-
вижник Андрей Бабушкин, который 
был убежден: только она поможет 
снизить рецидив преступности) у 
российских чиновников от скепсиса 
скулы сводило. Никто не верил, что 
когда-нибудь пробация появится в 
нашей стране — слишком уж непонят-
ной она казалась. Но вот уже два года 
как минуло с принятия закона о про-
бации и полгода с момента вступле-
ния в силу положения о постпенитен-
циарной, то есть оказываемой тем, 
кто уже освободился, пробации. При-
шло время подвести промежуточные 
итоги, что и было сделано в пятницу 
на коллегии Минюста России. 
Обозреватель «МК», член СПЧ проа-
нализировала отчеты чиновников и 
обратила внимание на то, что оста-
лось «за кадром». 

Вопрос пробации в основной повестке 
у государства — теперь это уже не вызывает 
сомнений. На коллегию Минюста, посвящен-
ную этой теме, пригласили полсотни экспер-
тов из разных ведомств, депутатов, а также 
правозащитников. 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сегодня существует три 
вида пробации: пенитенци-
арная, исполнительная и 
постпенитенциарная. Пер-
вая предусмотрена для тех, 

кто находится в местах лишения свободы, 
работает с 1 января 2024 года. Вторая 
— для тех, кто на учете в уголовно-
исполнительных инспекциях. Третья — для 
освободившихся, действует с 1 января 
2025 года. 

Цифры, которые озвучили на коллегии: 
на сегодняшний день рецидив преступлений 
в целом по стране составляет 44% от общего 
числа. По данным статистики, в первый год 
после освобождения совершают повторное 

преступление 10%, в течение двух лет — 
20%, в течение трех — больше 40%. 

Среди тех, кто прошел программу пе-
нитенциарной пробации, рецидив вроде 
как составил в 5 раз ниже. Но статистика 
— вещь хитрая. Нужно делать скидку на то, 
что в основном соглашаются на пробацию 
те осужденные, которые не хотят обратно 
за решетку. «Лучшие» — как выразился ми-
нистр юстиции Константин Чуйченко. А вот 
как привлечь «худших» — вопрос пока открыт. 
Представьте человека, который за решет-
кой третий или пятый раз, знаком со всеми 
криминальными порядками и традициями. 
А традиции вообще-то «не рекомендуют» 
идти на сотрудничество с администрацией 
и участвовать в пробации. Экс-осужденные 
рассказывают про разные методы убежде-
ния, которые применяли сотрудники в раз-
ных регионах: от угроз поместить в ШИЗО до 
обещаний дать хорошую характеристику для 
условно-досрочного освобождения. 

Как бы то ни было, за 5 месяцев 2025 года 
«на свободу с чистой совестью» вышел 54 761 
осужденный, из них 2554 — с индивидуальными 

программами пробации. С одной стороны, не-
много, но с другой — лиха беда начало. 

Из числа тех, кто стоит на учете уголовно-
исполнительных инспекций (это люди, которые 
получили условный срок или же были освобож-
дены из колоний условно-досрочно — всего 
таких в России почти 470 тысяч человек), за-
явление на пробацию написали 16 тысяч. 

В чем чаще всего нуждаются подопечные 
системы пробации ФСИН? В восстановле-
нии документов, консультировании по со-
циальным и правовым вопросам, помощи 
психолога. Насколько качественно им была 
оказана помощь — на этот вопрос никто не 
даст ответа, кроме самих сидельцев. 

Больше всего мы, правозащитники, боя-
лись, чтобы пробация не превратилась в про-
фанацию. Пока говорить, что наши опасения 
не подтвердились, рано. 

Что касается постпенитенциарной про-
бации, она сегодня полностью в ведении не-
государственных учреждений. На коллегии 
звучало, что хорошо бы, чтобы ФСИН зани-
мался и ее координированием. По-моему, и 
без этого все отлично может работать, только 
бы освобождающийся из «мест не столь от-
даленных» человек знал: в его регионе есть 
центр, куда он может прийти со всеми своими 

бедами и печалями. Еще весной таких центров 
на всю Россию-матушку было меньше 20, и 
члены СПЧ по этому поводу били тревогу. Но, 
слава богу, сейчас их уже 71, они появились 
в 50 регионах. Эти центры могут временно 
разместить 1885 человек. В реальности в 
жилье (речь о тех, кому просто некуда идти) 
нуждаются гораздо больше. Министр юсти-
ции предложил отличную идею: отдавать им 
свободные комнаты в исправительных цен-
трах. Разумеется, с условием, что они будут 
соблюдать правила общежития — не пить, 
сомнительные компании не водить и т.д. 

Если есть где ночевать, то должно быть и 
где работать. Но российские предприятия не 
сильно хотят брать экс-сидельцев — считают, 
что риски для бизнеса велики. В действитель-
ности люди с судимостью могут быть вполне 
благонадежны. 

— Но могут и не быть, — говорит зам-
директора одной из российских крупных 
компаний Александр Николаевич. — Если 
бы государство нам давало какие-то гарантии 
и преференции, то был бы смысл взваливать 
на себя ответственность. 

Как оказалось, он не знал, что в конце 
прошлого года Фонд пенсионного и социаль-
ного страхования подписал приказ. Документ 

позволяет предприятиям, принявшим к себе 
экс-сидельцев, брать субсидии у государства. 
Но этого, конечно, мало. В конце апреля этого 
года в Госдуму был внесен законопроект о 
налоговых льготах для предприятий, которые 
берут на работу бывших осужденных. Будет ли 
он принят и как скоро — пока никто не знает. 

Итак, итоги работы постпенитенциарной 
пробации за те полгода, что прошли с момента 
вступления в силу закона, — помощь получили 
739 человек. Среди них, как оказалось, нет ни 
одного освободившегося из СИЗО, колоний 
или исправительного центра в связи с участи-
ем в СВО. Меж тем эта категория особая, и 
помощь этим людям нужна в первую очередь. 
Во ФСИН заявили, что таких граждан будут 
под расписку знакомить с возможностями 
пробации и давать им с собой памятки. 

Единственный вопрос, который почему-то 
не подняли на коллегии, — помощь от алко-
гольной и наркотической зависимости. Почти 
половина экс-сидельцев говорят, что им в 
первую очередь нужна именно она. Этих лю-
дей за решетку привела зависимость. Даже 
если у них после освобождения будут жилье, 
работа, то из-за дурных наклонностей все это 
в одночасье может оказаться неважным... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПРОБАЦИЯ, А НЕ ПРОФАНАЦИЯ
Власти придумали, 
куда поселить бывших 
уголовников, оставшихся 
без жилья



В Москве на ВДНХ с 3 по 6 июля 2025 
года прошел V фестиваль национально-
го гостеприимства «Дружба народов». 
Конечно же, его цель вытекает из названия 
— он призван укрепить дружественные, 
культурные и деловые связи между на-
родами России, показать москвичам и 
гостям столицы их самобытные культуры 
и традиции, познакомить с национальной 
кухней, изделиями народных промыслов, 
видами спорта… Этот фестиваль стал 
уникальной возможностью, не выезжая 
за территорию столицы, побывать в Чу-
вашии, Удмуртии, Карачаево-Черкесии, 
Киргизской Республике и других респу-
бликах и регионах.

В ходе пленарного заседания под на-
званием «Дружба народов: многообразие 
форматов межгосударственных мероприя-
тий», проходившего в рамках фестиваля, 
его участники поделились опытом создания 
красивых и масштабных праздничных меро-
приятий, которые непременно укрепят дружбу 
и сотрудничество между представителями 
разных народностей нашей великой страны. «У 
всех территория ВДНХ ассоциируется с тем, 
что было на ней во времена СССР, когда все 
республики Советского Союза в едином по-
рыве приезжали сюда для того, чтобы встре-
титься, чтобы поделиться своими успехами, 
обменяться опытом», — отметила начальник 
Управления по работе со странами СНГ и 
внешним связям Ирина Яремко.

Спикеры пленарного заседания, среди 
которых были директор департамента эконо-
мического Исполкома СНГ Михаил Мыскин, 
заместитель председателя правительства 
Удмуртской Республики Дарья Сунцова, врио 
министра экономического развития и имуще-
ственных отношений Чувашской Республики 
Лариса Рафикова, заместитель директора ГУ 
«Национальное агентство по туризму Респу-
блики Беларусь» Анна Вощинчук, рассказали 
о потенциале экономического и социального 
развития СНГ, о том, чем сегодня гордятся и 

чем привлекают туристов Удмуртия, Чувашия 
и Беларусь. 

Ну а представитель выставки в свою 
очередь поведала об исторической роли 
ВДНХ в укреплении дружественных связей 
между народами России. «Нашему коллек-
тиву, команде выставки сразу было понятно 
(пять лет назад, когда организовали первый 
фестиваль. — Авт.), что с тем потрясающим 
символическим капиталом, который есть у 
выставки, начиная с ее знакового символа, 
фонтана «Дружба народов», и заканчивая всей 
историей ВДНХ, эта тема дружбы народов 
проникла в выставку с самого ее основания», 
— отметила первый заместитель гендирек-
тора Елена Жук. Она выразила надежду, что 
после того как гости фестиваля «заглянут» 
в другие места нашей прекрасной Родины, 
они потом обязательно захотят поехать туда, 
чтобы все увидеть своими глазами, познако-
миться поближе с уникальными культурами и 
туристическими достопримечательностями 
российских субъектов и соседних друже-
ственных республик. 

 «Такие проекты, как форум «Путеше-
ствуй», который прошел в День России, фе-
стиваль «Дружба народов», — это еще один 
важный вклад в большой процесс, который 
происходит в последние годы в нашей стра-
не. Где-то мы узнаем что-то новое, где-то 
влюбляемся в какие-то места заново, а где-то 
это просто гордость и радость от того, что мы 
живем в такой прекрасной стране», — под-
черкнула Жук. 

Директор департамента экономическо-
го сотрудничества Исполкома СНГ Михаил 
Мыскин со своей стороны подчеркнул, что 
выставочно-ярмарочная деятельность остает-
ся важным связующим звеном между разными 
национальностями и народами СНГ.

Фестиваль «Дружба народов», напомним, 
прошел с 3 по 6 июля. В субботу и в воскре-
сенье, 5-го и 6-го, помимо многочисленных 
мероприятий резидентов гости фестиваля 
смогли погулять на государственных празд-
никах Удмуртии «Гербер» (5 июля) и Чувашии 
«Акатуй» (6 июля). 

В субботу, 5 июля, посетителей ждало 
самое, пожалуй, яркое культурное собы-
тие фестиваля — гала-концерт «Я лечу над 
Россией». Зрителей порадовали своими 
выступлениями известные на всю страну 
коллективы: в частности, Государственные 
академические хореографические ансамбли 
«Березка» и «Лезгинка», Государственный 
академический ансамбль песни и танца Ре-
спублики Татарстан, тувинский национальный 
балет со звездой мирового балета Фарухом 
Рузиматовым.

Частью программы стал III Международ-
ный фестиваль культуры, моды и националь-
ного гостеприимства «Узоры Фест» (с 4 по 
6 июля 2025 года). В него вошли два блока: 
деловой и культурно-зрелищный. Посетители 
увидели модные показы дизайнеров из разных 
уголков России.

Всего же в рамках фестиваля «Дружба 
народов» прошло около 100 различных меро-
приятий: экспертные дискуссии, художествен-
ные выставки, спортивные соревнования, 
кулинарные мастер-классы и дегустации. На 
фестивале работали восемь национальных 
павильонов, каждый из которых подготовил 
свою программу.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Странно, вы же почти ровесники, 
должны понимать друг друга», 
— скажет почтенный гражданин, 
наблюдая за очередной ссорой 
двадцатилетнего с тридцатилетним. 
И будет в корне неправ. Вернее, 
если смотреть только на даты — 
да, всего-то десять лет разницы, 
вроде и говорить не о чем. Однако 
именно между ними легла 
настоящая пропасть, и имен ей 
несколько. Во-первых, девяностые 
— и этим многое сказано. Во-
вторых, Интернет и технологии 
— и этим сказано еще больше. 
Получилось так, что сегодняшние 
25–35-летние оказались в 
прямом смысле поколением 
среднего возраста — их объявили 
«старперами», когда они еще не 
перестали быть «малолетками». И 
если обычно поколение постарше 
должно традиционно ворчать 
на новые тенденции, в этот раз 
вышло наоборот: младшие 
напали первыми — и наполнили 
соцсети обидными шутками про 
тридцатилетних. 

Миллениалами (они же поколение Y) при-
нято называть тех, кто родился с 1980 по 1995 
год. Это значит, что самым младшим из них в 
наступившем году исполняется тридцать, а 
старшие становятся «ягодками опять»: им 45. 
Зумеры — поколение, родившееся с 1996 по 
2010 год. Казалось бы, разница не так велика. 
Но это тот случай, когда принципиальным 
оказалось не количество, а качество.

Все проблемы родом из детства — и тут 
этот тезис как нельзя уместен. Потому что дет-
ство у двух этих поколений было принципиаль-
но разным: либо детство 90-х, детство в эпоху 
перемен, но еще отчасти напоминающее совет-
ское, однако с определенной «перчинкой», либо 
спокойное сытое детство нулевых, уже совсем 
другое. Миллениальская «перчинка», впрочем, 
не обязательно должна быть серьезной драмой 
или «травмой», однако каждый, кто рос в конце 
ХХ века, может вспомнить что-нибудь этакое: 
как родителям не платили зарплату, как прихо-
дилось в прямом смысле кормиться с огорода, 
получать ящики с гуманитарной помощью, 
как отец решил устроить бизнес и прогорел… 
Эти дети росли в условиях неопределенности, 
распада страны, они смотрели на родителей, 
которые постоянно работали, пытаясь обеспе-
чить семью. Нет худа без добра: финансовое 
благополучие стало одним из главных приори-
тетов, а стремление к успеху — неотъемлемой 
частью их жизни.

Дети нулевых же росли в безбедный пе-
риод, они не застали тяжелейших кризисов 
и нехватки самых необходимых вещей. И, по-
смотрев на миллениалов, они подумали, что 
можно жить по-другому. Родители зумеров 
наконец смогли посвятить больше времени 
своим детям, что способствовало их все-
стороннему развитию. Правда, потом на их 
долю пришлись совсем другие трудности: 
студенческие годы на удаленке, закрытые 
границы и бешеные ставки по ипотеке.

От видеомагнитофонов 
до очков виртуальной 
реальности
Разница между миллениалами и зумера-

ми особенно заметна в их отношении к Ин-
тернету. Миллениалы помнят, как технологии 
постепенно входили в их жизнь. Сначала это 
были мобильные телефоны с кнопками, потом 
«раскладушки», а затем смартфоны. Каждый 
миллениал может точно назвать год, когда у 
него дома появился компьютер с доступом в 
Интернет. Для зумеров Интернет всегда был 
частью их жизни. Они не представляют себе 
мир без цифровых технологий и активно ис-
пользуют их в учебе, работе и общении. 

Миллениалам технологии тоже не чуж-
ды, они уверенно пользуются современными 
благами, вот только делают они это зачастую 
совсем не так, как зумеры. Взять хотя бы раз-
витие Интернета и социальных сетей. Личная 
страничка, которую ведет миллениал, будет 
структурной, клишированной и безупречно 
выстроенной, они видят эстетику в идеаль-
ности. Кадры на этой страничке будут про-
думанными и единичными. Возможно, дело в 
том, что раньше фотографии делали на плен-
ку, они были дорогими, и миллениалы никак 

не могут привыкнуть к до-
ступности такого развле-
чения. У зумеров все иначе: 
вместо того чтобы усиленно 
обрабатывать и ретушировать 
один идеальный кадр, как стар-
шие товарищи, они просто быстро 
сфотографируются и сразу выложат 
это в сториз: без фильтров, без подготовки, 
без заморочек. Зумеры ценят изъяны, от-
ражающие уникальные черты человека. Они 
выступают за отражение реальности, какой 
бы она ни была. Зумерские фотографии и 
посты в социальных сетях гораздо более от-
крытые и честные, потому что они не боятся 
показаться неправильными.

Панических атак 
не существует

Не секрет, что в тех же социальных сетях 
зумеры стали много говорить о психологии. 
Они интересуются эмоциональными про-
блемами куда больше прежних поколений. 
Сейчас каждый второй специалист в любой 
социальной сети обязательно расскажет вам 
про то, как выйти из абьюзивных отношений, 
как самореализоваться и как справиться с 
тревожностью. Откуда же столько желающих 
поведать истину? Просто зумеры в целом 
сильнее подвержены депрессии, они больше 
склонны к самокопанию и самоанализу. Не-
которые психологи связывают такое эмоцио-
нальное состояние с социальными сетями: 
чем меньше человек общается с людьми в 
реальной жизни, тем больше он склонен к 
депрессии. Другие же считают, что все дело в 

желании зумеров самореализовываться, со-
ответствуя при этом завышенным ожиданиям 
родителей. На просторах Интернета часто 
можно увидеть мемы о том, что миллениал 
выгорает на работе, а зумер сидит дома в 
депрессии. Утрированно, но весьма близко 
к правде.

Миллениалам частенько нет дела до пси-
хологических проблем, их все это обошло 
стороной. 

— Мой старший брат, которому сей-
час 36 лет, реально отрицает существо-
вание панических атак. Он никогда с ними 
не сталкивался, поэтому вообще не может 
меня понять. И все люди его поколения, с 
которыми я встречалась, имеют подобное 
мнение, — делится 22-летняя Елизавета. А 
вот у зумеров панические атаки, кажется, 
весьма распространенная проблема, многие 
приходят к психологам именно с желанием 
решить этот вопрос.

Да и отношение к психологам в целом 
у поколений разное. Если миллениалам при 

необходимости приходилось отстаи-
вать свое право на лечение пси-

хологических проблем, то для 
зумеров поход к психологу 

— такое же обычное дело, 
как посещение любого 
другого врача. Мало того, 
что это давно не зазор-
но, это еще и одобряемо 
обществом.

Работать, 
работать и еще 

раз работать
Если хочешь добиться успе-

ха, надо пахать — такой взгляд на мир 
сформировало у миллениалов, во-первых, 
детство в неспокойных 90-х, а во-вторых, 
отрочество и юность в нулевых, когда именно 
бизнес-леди или успешный предприниматель 
казались образцом для подражания. Вот они 
и пашут, вкалывают, ишачат, время от времени 
обнажая не свои даже, а родительские уста-
новки родом из 90-х: мол, если предлагают 
работу — хватай, а то потом не будет! 

Зумеры с таким подходом не согласны. 
Они привыкли ставить свои условия, не на-
гружать себя лишней работой и никогда не 
замалчивать претензии. Они не готовы сут-
ками пропадать на работе, выполняя уйму 
необязательных задач. И в этом две системы 
взглядов сталкиваются, потому что для мил-
лениалов такой подход — это не что иное, как 
безответственность и безамбициозность.

— Все просто и понятно, — объясняет 
в беседе с корреспондентом «МК» психолог 
Лия Шагабутдинова. — Зумеры с детства 
видели, что можно пахать 12 часов в день, но 
все равно остаться с выгоревшей психикой, 
ипотекой и нулевым качеством жизни. Они не 
в иллюзиях. У них другой фокус: они не хотят 
выживать, они хотят жить. Но это не значит, 
что они ленивые. Все дело исключительно в 
разных картинах мира, которые сталкиваются 
и провоцируют конфликты как в рабочих, так 
и в личных взаимоотношениях.

Например, довольно классическая ситуа-
ция: коллега, которому, скажем, 34 года, пи-
шет рабочее сообщение 25-летнему коллеге 
в 22.00 — и последний не отвечает. А в ответ 
на все утренние негодования лишь спокойно 
говорит, что это его личное время и в нерабо-
чие часы он отвечать никому не собирается. 
И каждый из них убежден, что прав.

Сложившаяся экономическая ситуация, 
кстати, тоже не способствует желанию зуме-
ров работать сверх меры. Это раньше можно 
было за несколько лет накопить на квартиру. С 
современными же ставками по ипотеке и стои-
мостью недвижимости покупка собственного 
жилья многим кажется нереальной — тут не то 
что на квартиру, тут на первый взнос накопить 
вряд ли получится молодому специалисту, 
только-только вошедшему в профессию. А 
если конечная грандиозная цель становит-
ся недоступной, зумеры ставят в приоритет 
что-то другое. Они выбирают путешествия, 
постоянные переезды, более комфортную 
жизнь в моменте и съемное жилье. И если 
миллениалы, воспитанные советскими роди-
телями, еще видят в этом что-то неправильное 
— все-таки триада «квартира, машина, дача» 
не отпускает, — то зумеры относятся к идее 
всю жизнь арендовать жилье совершенно 
спокойно. 

Гарри Поттер и век 
тотального инфантилизма

Еще один излюбленный повод для шуток 
— миллениальская любовь к Гарри Поттеру. 

— Я, если честно, лучше буду ассоции-
роваться с глупыми короткими видео в соц-
сетях, чем с поколением, которое помешано 
на Хогвартсе и его обитателях. У них что ни 
день, то отсылка к Поттеру, — смеется 23-
летняя Валерия. 

Отсылки к созданной Джоан Роулинг все-
ленной к месту и не к месту — это, оказыва-
ется, одна из главных претензий, которые 
зумеры предъявляют старшим товарищам-
миллениалам. Ярчайший маркер поколения, 
и это не комплимент. Достали, мол, дяденьки 
и тетеньки: чуть что — вспоминать про ли-
монные дольки, рассказывать, как не хва-
тает в жизни маховика времени и навыков 
трансгрессии, туго набитый клатч называть 
«сумочкой Гермионы», а пост об увольнении с 
работы обязательно сопровождать подписью 
«Добби свободен!». 

«Гарри Поттера» объявили нафталином 
и поставили в один ряд с тезисом «Дед ног-
тей насыпал» (это про смайлики-скобочки, 
которые тоже используют сплошь те, кому за 
тридцать), и именно в этом — его абсурдный 
парадокс. Он уже успел стать старомодным в 
то же самое время, когда не перевелись еще 
те, кто утверждает, будто «современные дети 
читают только всяких «гарри поттеров», явно 
бережно сохраняя эту мысль на протяжении 
пары десятилетий. Нарочно не придумаешь. 
Правилом хорошего тона считается завопить: 
«Да кто это покупает?!», зайдя в тематический 
магазин, торгующий волшебными палочками, 
снитчами и мантиями-невидимками, — хотя 
абсолютно понятно, кто это покупает: те, у 

кого 15–20 лет назад не было денег на красно-
желтые гриффиндорские шарфы, а теперь 
появились. Это не для детей, нет, — это дарят 
друг другу 30–40-летние без материальных 
проблем. Нередко вызывая тем самым неодо-
брение сразу двух поколений, старшего и 
младшего.

«Эй, ребят, вы на десять лет старше меня, 
не пора ли вам перестать ждать письма из 
Хогвартса и повзрослеть?» — примерно так 
звучит среднестатистическая подколка из 
уст зумера. Правда, хороший вопрос: а что 
имеется в виду?

— Недавно я имела неосторожность в 
присутствии коллеги, которая на десять лет 
младше меня, сказать, что смотрю по выход-
ным диснеевские мультфильмы и что у меня 
есть коллекция Барби. Лучше бы не говори-
ла... — делится 34-летняя Вероника. — Она 
так разочарованно сказала: «А я думала, ты 
взрослая», а потом еще неделю меня под-
калывала: да-да, Вероника в куклы играет! 
Все бы ничего, но та же самая коллега на 
днях смотрела видеоинструкцию «Как сварить 
яйцо». Но это, наверное, всё ж «взрослее», 
чем мультики. 

Отчасти, конечно, сегодняшние трид-
цатилетние виноваты сами: как ни крути, а 
мемы вроде «Мне 32, и я до сих пор не знаю, 
кем хочу стать, когда вырасту» или «Странно, 
что вокруг какие-то взрослые люди, которым 
столько же лет, сколько мне» появились не 
на пустом месте и придуманы они были «из-
нутри», то есть самими миллениалами. Но, 
видимо, с самоиронией нужно было быть 
поаккуратнее. 

Так за кем же все-таки будущее: за сво-
бодолюбивыми зумерами или за трудолю-
бивыми миллениалами? За обоими, уверена 
психолог Лия Шагабутдинова. 

— Только в разных ролях. Миллениалы 
— это «архитекторы». Они строят, создают 
структуры, держат на себе школы, бизнесы, 
больницы, тащат изменения через «надо», они 
умеют доводить до конца, даже если сложно. 
Зумеры — ревизоры и новаторы. Они при-
ходят и говорят: «А зачем так сложно?», «А 
почему никто не думает про людей?» Они 
будут переделывать, упрощать, отказываться 
от токсичного, выбирать экологичный путь. 
У них чутье на абсурд и фальшь. Будущее за 
теми, кто научится слушать друг друга.

Дарья ТЮКОВА, Ульяна ЧУКАНОВА.
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МОЯ МОСКВА

ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Межнациональный праздник прошел на ВДНХ

БЕЗ ПРАВА 
ПРИМИРЕНИЯ

Самые 
яркие 

конфликты 
разгораются 

между 
поколениями 
90-х и 2000-х

В столице на площадке Цифрового дело-
вого пространства прошел первый форум 
«Поколение героев». В нем приняли уча-
стие курсанты, студенты, ветераны воен-
ной службы и труда. Мероприятие стало 
значимым событием, подчеркнувшим 
важность взаимодействия различных 
поколений в современном обществе, 
необходимость передачи знаний и опыта 
от старшего поколения к молодежи. Его, 
безусловно, можно назвать флагманской 
площадкой для обмена мнениями лю-
дей всех возрастов с содержательными 
дискуссиями о будущем человечества и 
современных вызовах.

Присутствующие смогли обсудить 
исторические достижения и современные 
реалии, с которыми сталкивается обще-
ство. В рамках события были организованы 
тематические сессии, на которых обсужда-
лись актуальные вызовы, стоящие перед 
молодежью. Участники имели возможность 
встретиться с людьми, принимающими уча-
стие в специальной военной операции, что 
добавило мероприятию особую значимость 
и эмоциональную насыщенность.

В ходе форума состоялись выступления 
спикеров, которые затронули темы культу-
ры, патриотического воспитания и развития 
физической культуры и спорта. Эти аспекты 
были выделены как ключевые для формиро-
вания здорового и активного образа жизни 
у молодежи.

— Молодежь нужно поддерживать, 
направлять и обязательно показывать до-
стойный пример, — сказала председатель 
комитета общественных связей и молодеж-
ной политики города Москвы Екатерина Дра-
гунова. — Встречи с экспертами на форуме 
«Поколение героев» наглядно показали, что 
героический поступок всегда начинается с 
простого человеческого участия каждого из 
нас. Нужно не оставаться равнодушными ни 
к себе, ни к окружающим, ведь все лучшее 
всегда в самом человеке.

Участники форума имели возможность 
выбрать различные тематические сессии. 
Одной из них стала встреча для любителей 
спорта под названием «Победа как путь: 
дисциплина, воля, характер», где выступи-
ли известные спортсмены — олимпийский 
чемпион 2014 года в лыжной гонке на 50 
километров Александр Легков и двукрат-
ный олимпийский чемпион, заслуженный 
мастер спорта СССР, главный тренер хок-
кейного клуба СКА Игорь Ларионов. В ходе 
встречи молодые люди задавали вопросы, 
обсуждали мотивацию к занятиям спортом 
и достижению поставленных целей.

На сессии «Служение» участники име-
ли возможность пообщаться с теми, кто 
принимал участие в специальной военной 
операции. Во время обсуждения были за-
тронуты темы героизма, ответственности 
и любви к Родине. Спикеры акцентирова-
ли внимание на важности воспитания в 
молодежи чувства гордости и уважения к 
своей стране.

В рамках медиадиалога «Рассказывать о 
важном: правда и ответственность» участни-
ки обсудили, чем отличаются фейки от прав-
ды, как необходимо проверять информацию. 
Для участников форума был организован 
кинодиалог с участием телеведущей Арины 
Шараповой, посвященный городам-героям и 
их отражению в современных фильмах.

Кульминацией мероприятия стала пле-
нарная сессия «История продолжается: ге-
роизм вне времени». Модератором выступил 
телеведущий и спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев. Среди гостей были рос-
сийский фигурист Илья Авербух, главный 
врач городской клинической больницы №40 
Денис Проценко, кавалер ордена Мужества, 
ветеран специальной военной операции 
Андрей Порошин.

Сессия прошла в формате «вопрос-
ответ», что позволило участникам активно 
взаимодействовать друг с другом. Они об-
судили важность подобных мероприятий 
для передачи знаний и опыта от старшего 
поколения к молодежи.

Спикеры отметили, что форумы способ-
ствуют преемственности поколений, разви-
тию культуры и патриотическому воспитанию 
молодежи. Участники набрались новых зна-
ний и осознали важность активного участия 
в жизни общества.

■ ■ ■
Для людей, интересующихся военной 

историей, напомним: на ВДНХ, в павильоне 

№59, открылся Музей героизма. Здесь на-
ходятся документальные свидетельства под-
вигов защитников Родины и артефакты. Из 
последних, в частности, немецкая пропа-
гандистская литература, элементы военной 
формы, гильзы, автоматы, походные фляги, 
поверженные знамена Третьего рейха.

Экспозиция начинается прямо у входа. 
В зале Воинской славы под голос главного 
диктора Советского Союза Юрия Левитана на 
больших интерактивных экранах идет парал-
лельная трансляция Парада Победы 1945 года 
на Красной площади и современных военных 
парадов. Выставлены знамена гвардейских 
дивизий Красной армии и флаги современных 
воинских частей России, включая Республику 
Крым и новые территории. Поблизости тро-
феи, собранные уже современными героями, 
участниками спецоперации.

Музей героизма работает ежедневно 
с 11.00 до 22.00, кроме понедельника. Вход 
свободный. Для организованных групп 
проходят экскурсии по предварительной 
записи.

Виктория КРЮКОВА.

В СТОЛИЦЕ СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ 
ФОРУМ «ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ»
«Доблесть начинается с простого человеческого 
участия и готовности действовать»
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Выросшие в 90-х дети стали 
амбициозными карьеристами, а вот 
поколение помладше уже не готово 

гореть на работе 24/7.

Двадцатилетние снисходительно 
смотрят на старших товарищей: 
многие из них даже в 30–40 лет 
коллекционируют игрушки.
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Для заслуженного музыкального пенсио-
нера мистер Старр, прямо скажем, слиш-
ком суетится. В начале года он выпустил 
новый альбом, а потом отправился хоть и 
в небольшой, но все же динамичный тур 
по Америке. Не исключено, что давний 
«битловский» призыв «все, что тебе нуж-
но, это любовь» в возрасте Ринго Старра 
обретает особый смысл. И любви вокруг 
музыканта по-прежнему в избытке.

— Как вы находите Америку?
— Летим до Гренландии, потом свора-

чиваем налево.
Ответ Ринго Старра на вопрос американ-

ских журналистов в начале первого вторжения 
The Beatles в Штаты в 1964 году, возможно, 
стал для янки чем-то вроде мастер-класса 
по парадоксальному английскому юмору. 
Ринго был и остается большим мастером по 
части шуточек, что, конечно, полезный навык 
в ситуации, когда ты один из «битлов». Но 
умение Старра посмеяться над фанатскими 
истериками, провозглашенным величием, 
непомерными амбициями, в общем, всем 
тем, что весьма ярко проявлялось в карьере 
ливерпульской четверки, сочеталось с не-
вероятной трудоспособностью и талантом 
находить компромиссы.

Наверное, такой набор личных 
качеств в случае с Ринго не яв-
ляется чем-то удивительным. 
Рожденный в семье пекарей 
Ричард Старки в детстве це-
лый год пролежал в больни-
це с перитонитом, а потом 
два года не ходил в школу 
(так и не окончив ее) из-
за туберкулеза. С учетом 
возможностей британской 
послевоенной медицины 
все это вполне можно назвать 
сражением за жизнь, и нужно 
признать, что уже во времена, 
когда музыкант был богатым и зна-
менитым, судьба подбрасывала ему поводы 
снова проявить характер.

Ричард Старки стал Ринго Старром, когда 
под впечатлением от американского кантри 
собрал свою первую группу Raging Texans. Но-
сить фамилию Старр для музыканта, конечно, 

куда круче, чем Старки, а 
прозвище Ринго ему по-
дарили друзья по банде за 
пижонский прикид и кольца 
на каждом пальце. Позже 
была команда Rory Storm 

& Hurricanes, на-
стоящие короли 

неформального 
Ливерпуля, груп-

па, в которой Ринго 
набарабанил на Ford Zodiac, 
страшно крутую тачку по 
тем временам. Но когда 
музыкант познакомился с 
«битлами», стало ясно, что 

они друг другу подходят.
Армия фанатов Старра, 

наверное, уже смирилась с 
тем, что Ринго то и дело назы-

вали и называют очень средним 
ударником. «Ринго не был лучшим 

барабанщиком в мире. Откровенно говоря, он 
не был даже лучшим барабанщиком в Beatles», 
— заметил как-то в шутку Джон Леннон. Леген-
дарный продюсер Джордж Мартин, который 
помог песням «битлов» стать глобальными 
хитами, на полном серьезе поменял Ринго на 

сессионного барабанщика в 
ходе первых студийных запи-
сей. А Пол Маккартни в пылу 
работы над Sgt. Pepper’s 
Lonely Hearts Club Band, од-

ним из самых значительных 
«битловских» альбомов, зано-

во записал несколько ударных 
партий Старра, чем тоже прошел-

ся по самолюбию музыканта.
Но все это не отменяет того, что 

Ринго часто выполнял в группе роль цемента, 
державшего вместе, по крайней мере неко-
торое время, бунтаря и философа Леннона, 
медитирующего Харрисона и вечно голодного 
на большие дела Маккартни. Трудно переоце-
нить значимость Старра во времена, когда 
группа начала собирать довольно большие 
залы. У музыкантов той эпохи не было ушных 
мониторов, слышали они только гул толпы, 
поэтому ритм барабана являлся для них прак-
тически маяком. Именно невозможность хо-
рошо озвучивать большие площадки и стала 
одной из причин, по которой The Beatles пре-
кратили концертную деятельность. В режиме 
«каждый за себя» музыканты проявили себя 
по-разному, но сложнее всех сольная карьера 
далась именно Старру.

Находясь в группе, Ринго написал сам 
лишь две песни — Don’t Pass Me By и Octopus’s 
Garden, все остальные, где он выступает как 
вокалист, сочинили его коллеги. Но скромные 
композиторские способности не помешали 
Старру весьма резво взяться за сольные за-
писи, и в семидесятых его альбомы прода-
вались даже лучше, чем некоторые релизы 
Леннона, Маккартни и Харрисона. Однако в 
восьмидесятых Ринго превратился в безна-
дежное ретро, и ни одна из больших фирм 
грамзаписи не хотела с ним сотрудничать. Но 
трудолюбие, чувство юмора, а также умение 
находить соратников снова помогли музыкан-
ту преодолеть и творческий застой, и рок-н-
ролльные зависимости.

В 1998 году в самый разгар дефолтных 
страстей Ринго первым из «битлов» приехал 
в Россию с двумя концертами. Есть промоу-
терская байка о том, что по дороге из Москвы 
в Петербург мистер Старр пришел в купе 
организаторов концерта и предложил вернуть 
свой гонорар, потому как узнал о финансовых 
трудностях приглашающей стороны. Видимо, 
великодушие далеко не всегда обходит рок-
звезд стороной.

В начале этого года у Старра вышел двад-
цать первый по счету студийный альбом, он 
называется Look Up. Новый ажиотаж вокруг 
кантри оказался весьма кстати для песен, в 
которых Ринго в очередной раз признается 
в неравнодушии к этой музыке и, конечно, 
выдает свой фирменный набор: узнаваемый 
грув, расслабленная манера, love & peace.

В декабре прошлого года Ринго стал 
гостем Пола Маккартни на лондонском шоу 
его мирового тура. Две легенды исполнили 
Sgt Pepper’s Lonely Hearts Club Band и Helter 
Skelter. Вместе и по отдельности оставшиеся 
участники The Beatles — 83-летний Пол Мак-
картни и 85-летний Ринго Старр — поддержи-
вают память о временах, когда песни словно 
спускались с небес и объединяли миллионы 
людей. Наверное, все, кто поздравит сегод-
ня Ринго с юбилеем, будут надеяться на то, 
что если будем вести себя прилично, то он 
обязательно возьмет нас на свою желтую 
подводную лодку. Там же есть все, что нам 
нужно…

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Легендарный 
«битл» Ринго 
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КРОССВОРД

ПЕРСОНА

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Тянучка» в поясе 
пижамных штанишек. 4. Специалист, мне-
нию которого доверяют. 10. «Старший брат» 
осы. 11. «Сотоварищ» шатания в партийных 
рядах. 13. Волчья «община» с вожаком во 
главе. 14. Право Китая или России в Совете 
Безопасности ООН. 15. Съемщик квадрат-
ных метров под офис. 16. Кровопийца в че-
ловеческом обличье. 18. Профи, способный 
сыграть дурака и гения. 20. «Трапезная» 
мушкетеров под градом пуль. 22. Релик-
товый зверек из семейства кротовых. 23. 
Мельчайшая частица вещества, обладаю-
щая всеми его химическими свойствами. 24. 
Ученый, раскопавший древний город. 27. 
Огромное морское чудовище в Библии. 30. 
Лабораторная «соседка» колбы. 32. Один 
из претендентов на внимание девушки. 34. 
Правитель бала с приглашенной нечистью. 
35. Зарубежный покоритель космоса. 36. 
Белые крапинки в коротких сардельках. 38. 
Парчовое облачение батюшки в храме. 39. 
Просвет между дорогой и днищем авто-
мобиля. 40. Припадок с рыданием сквозь 
хохот. 41. Другое название виноградного 
сахара. 42. Завод, выставленный на торги 
за долги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Порочная практика, за-
конченная Линкольном. 2. Хорошая мысля, 
посетившая голову. 3. Сон, который хочется 
скорее забыть. 5. «Футляр» на поясе для 
табельного оружия. 6. Кушанье, в основе 
которого рис и баранина. 7. Обременяющая 
усталость во всем теле. 8. Суперусердие 
амбициозного стажера. 9. Ослабленный 
«подзащитный» иммунитета. 10. Главная 
игра в жизни гроссмейстера. 12. Едини-
ца «шумности» соседской вечеринки. 17. 
Распространение радиоволн. 19. Книж-
ка, «читаемая» вместе с фломастерами и 
цветными карандашами. 20. Магазинный 
цыпленок-акселерат. 21. Хмельная до-
машняя сливянка. 25. «Бумеранг» рядом с 
плюшками и булками. 26. Виртуоз Дидюля в 
музыкальном сообществе. 27. Воспаление 
слизистой оболочки гортани у хрипящего 
учителя. 28. Воздушный флот на страже 
страны. 29. Дырявый ковшик для отварных 
макарон. 31. Порядок, наведенный перед 
приходом гостей. 33. Пикантная деталь 
длинной узкой юбки. 34. «Заноза» от Амура 
в сердце влюбленного. 37. Зуб, по которому 
узнаешь вампира. 38. Выполнение сложного 
трюка без страховки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Актриса. 4. Смокинг. 10. Агрегат. 11. Тротуар. 13. Иглу. 14. Баян. 
15. Любовница. 16. Одеяло. 18. Спринт. 20. Контакт. 22. Застолье. 23. Торговля. 24. 
Родничок. 27. Доносчик. 30. Анархия. 32. Пиастр. 34. Монета. 35. Аккордеон. 36. Гром. 
38. Укус. 39. Напиток. 40. Гранула. 41. Форшмак. 42. Сервант.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антипод. 2. Рагу. 3. Стекло. 5. Матрас. 6. Краб. 7. Граната. 8. Строе-
ние. 9. Стандарт. 10. Алгебра. 12. Радикал. 17. Лейтенант. 19. Потомство. 20. Колючка. 
21. Тирания. 25. Охламон. 26. Кладовка. 27. Доходяга. 28. Индейка. 29. Эпиграф. 31. 
Рассвет. 33. Рапира. 34. Мнение. 37. Марш. 38. Улов.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат о среднем (полном) общем 
образовании, выданный в 2002г. 
ГБОУ Школой № 842 г. Зеленограда 
на имя Христенко Елены 
Александровны, в связи с утерей 
считать недействительным.

Толя с Верной Зиной, 
С Днём Семьи!

Всех Благ,
Сверх Века Здравия, Любви!

С ПОБЕДОЙ
Гениальная Семья!
С Днём режиссёра!
Браво, Звёзд Чета!
С любовью верной
Все Семьи друзья
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты 

с августа по декабрь 2025 года можно в любом почтовом отделении 
Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции:

1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

— Понятно, что еще не было назна-
чения в патриотический театр, но идея 
его создания принадлежит вам. Каким 
он должен быть? Репертуар, авторы? Не 
только про войну, но и про историю?

— Вы меня ставите в ситуацию весьма 
двоякую. Я сейчас буду рассказывать вам про 
репертуар, авторов и все остальное, а потом 
скажут, что «Захар Прилепин не назначает-
ся в этот театр, у него много работы». Для 
моих злопыхателей это будет очень веселое 
интервью, они будут везде его таскать: «Раз-
мечтался!». Это называется «делить шкуру 
не убитого медведя». Патриотический театр, 
который возглавят какие-то люди, в сущности, 
будет заниматься тем же, чем когда-то зани-
мался МХАТ имени Горького, где мы работали 
с Эдуардом Бояковым и нашей командой. Там, 
напоминаю, был целый ряд спектаклей малых 
форм, посвященных советским композито-
рам — Богословскому, Френкелю, Блантеру, 
Новикову, был спектакль на Большой сцене 
«Красный Моцарт», посвященный Дунаевско-
му. Еще одна постоянная тема — вечера наших 
поэтов — Юрия Кублановского, Марии Вату-
тиной, Анны Долгаревой, Анны Ревякиной. 
Уже тогда были «Лавр», «Лес» по Островскому, 
первый вариант «Женщин Есенина». Помимо 
этого отдельная большая донбасская про-
грамма — лектории, встречи… Так выглядел 
МХАТ Горького тогда. 

Сейчас, с постановкой новых задач, с 
Союзом писателей, появятся тексты, по-
становки по адаптированной прозе наших 
современных писателей, в первую очередь 
связанных с войной: Дмитрий Филиппов, Ва-
лерия Троицкая, — может, что-то по антологии 
прозы участников СВО, которую я собирал. 
Из этого мы будем что-то делать. В любом 
случае, будет открыт ряд мастерских для 
ребят, которые возвращаются из зоны СВО, 
готовых попробовать себя в драматургии, 
в артистической профессии, в качестве ре-
жиссера. Такое могло бы быть, если бы это 
произошло. Но расписывать в деталях глупо и 
совершенно ни к чему. Вы меня в грех вводите, 
и я в него вошел…

— Вы сейчас занимаетесь историче-
ской темой в литературе. Продолжите эту 
тему в своем творчестве? 

— Могу продолжить эту тематику двумя 
романами. Там еще бунт Разина, раскол… 
Много разных событий. Гипотетически, воз-
можно, я обращусь к ним, так как уже запустил 
эту тему. В жанре художественного романа. 
А в жанре документального повествования 
у меня есть два-три продолжения книги об 
офицерах и ополченцах русской литературы, 
где я рассказывал о воевавших поэтах, от Дер-
жавина и Катенина до Пушкина и Бестужева-
Марлинского. Дальше следующая плеяда 
— от Лермонтова, Бенедиктова, Полежаева 
до Гаршина и Гумилёва. Потом еще Граждан-
ская война, Великая Отечественная… У нас 
столько блистательных биографий! Но спро-
сишь людей — они вспомнят из воевавших 
поэтов Лермонтова и Симонова, на этом все 
заканчивается. А у нас такие были офицеры, 
ярчайшие истории, требующие экраниза-
ции! А исторический роман я, прямо скажу, 
написал только потому, что меня взорвали. 
Если бы меня не взорвали, я бы занимал-
ся совсем другими вещами и эти два года 
провел бы в других местах. Но… Появилась 

возможность никуда не спешить, не бежать, 
не гастролировать…

— Считаете ли вы, что у вас два дня 
рождения? 

— Конечно. Поздравляют люди со всех 
концов страны — уже сложилась такая тради-
ция. Когда это случилось? 6 или 8 мая? Забыл 
— и хорошо… В общем, в этот день я получаю 
огромное количество поздравлений.

— Есть ли ощущение, что жизнь по-
делилась на до и после? 

— Нет. То есть она поделилась, конечно, 
но в жизни много событий, которые делят ее 
на до и после. Злой погиб — поделилась на 
до и после. Захарченко погиб — поделилась 
на до и после. Моторола — то же самое. Отец 
умер… И так далее. Дети рождаются — тоже 
до и после. В жизни много всего. И поэтому 
наделишься — жизнь будет как нарезка. Все 
нормально, она идет и идет. И все, что дано, 
надо преодолевать. 

— Давайте о позитивном. Все-таки 
круглая дата. Есть ли планы, как будете 
отмечать? 

— Нет, я стараюсь никак вообще не празд-
новать. Я и так обычные свои дни рождения 
не отмечаю никогда. Во-первых, потому что у 

меня все есть. Я сумел себе заработать на ис-
полнение всех своих желаний. Вводить людей 
в муку, что бы придумать такое, чего у Захара 
дома нет, что ему купить, это ни к чему. Я и в 
детстве особенно не праздновал, за 50 лет 
были один или два праздника… И потом понял, 
что это незачем. Поэтому собираю друзей, но 
всегда через месяц-два после, чтобы они не 
думали, что это мой день рождения. 

— А в сам день что делаете обычно?
— Утром встаю, иду гулять с собаками. 

Если дома дети, то со взрослыми детьми, 
может быть, по бутылочке пива выпью. И этим 
все ограничивается. Для меня само по себе 
продолжение жизни — праздник. 

— Накануне знаменательных дат всег-
да есть соблазн подвести определенные 
итоги. Есть ли что-то, о чем сожалеете?

— Конечно, есть то, о чем у меня болит 
сердце, но я никак не могу это исправить. Что 
сожалеть? Могу покаяться, исповедоваться, но 
даже время не лечит, понимаете? Поэтому ты 
просто несешь как зарубки на сердце, и всё. 
Тебе дали жизнь — живи. Надо доделать дела, 
дописать тексты, что-нибудь сделать с Украи-
ной, приложить, по крайней мере, к этому уси-
лия, потому что одному не справиться. Церковь 
начал строить у себя в деревне, небольшую, 
не свою, а для деревни, которая будет теперь 
селом. Вот церковь надо достроить…

— А что вас в жизни больше всего 
радует?

— Дети растут. Хорошо, когда дети рож-
даются, они продолжают род. Книгу закончил 
— это всегда какое-то освобождение. О книге, 
посвященной истории России XVII века, я меч-
тал с 14 лет. Не писал ее с 14 лет, как периоди-
чески говорят в Интернете, а именно мечтал, 
чтобы такая книга была. Потом дорос до 48 лет 
и понял: если хочешь, чтобы она была, напиши 
ее сам. Вот и написал. Я же мог до нее и не до-
жить… А дожил, и она получилась. Без пафоса 
и тщеславия скажу, что что-то получилось. 
Может, не в полной мере, как хотел, но тем не 
менее. Потому что я в том возрасте… На этом 
пепелище, на котором я нахожусь, если и надо 
что-то делать, то делать вещи исключительные, 
которых до меня в природе не было. От вешки 
к вешке движусь в сторону солнца. 

— Многие люди составляют себе что-
то типа списка дел на жизнь. У вас есть 
такой? Что уже удалось сделать, а что 
нет?

— Да нет, большого списка нет… Парал-
лельно с разработкой исторической темы 
извлекли запас казачьих народных песен, 
посвященных Степану Разину и всем тем со-
бытиям, и записали с друзьями-музыкантами 
диск. Будем, наверное, делать спектакль, мю-
зикл или рок-оперу — назовите как хотите. 
Эта история греет мою душу. На самом деле, 
глядя, как это происходит на Западе, какое 
оглушительное воздействие имеют создавае-
мые миры типа «Гарри Поттера»… Я посмотрел 
недавно самые продаваемые книги в истории 
человечества. Первое место — Библия, второе 
— Коран, а там уже где-то на четвертом месте 
«Гарри Поттер», а на шестом «Властелин ко-
лец» — воздействие мощнейшее! Не то чтобы 
я собрался с этим конкурировать, это и невоз-
можно, и бессмысленно. Но тем не менее мне 
хотелось бы создать мир, которого у нас нет, 
мир XVII века — как все это происходило, чтобы 
люди видели, познавали, слышали эти песни, 
могли как-то поддерживать мир в себе через 
текст, фильм и какие-то иные вещи. Может, 
фестиваль придумать какой-то…

— Какой подарок вы сделали бы себе 
на юбилей? 

— Я себе уже делаю подарки, не пре-
кращая. У меня дома самый большой в мире 
музей разинского восстания, музей, так или 
иначе связанный с казачеством, вот ни у кого 
этого нет. Я купил основную часть картин, 
которые продавались, подлинники Сурикова, 
собрал десятки самых разных артефактов. У 
меня есть собственный есенинский музей, 
потому что, пока я писал его биографию, 
ко мне пришли предметы. Может быть, моя 
коллекция беднее, чем у самого богатого 
есенинского музея в Константинове, но у 
меня свой, уникальный, и такого нет нигде. 
У меня неплохой музей социалистической 
живописи, которую я собираю. В том числе 
есть и свой собственный музей Ленина. Ле-
ниниана меня интересовала, я ее собирал 
долгое время. Так что гипотетически могу 
открыть несколько музеев сразу. Естественно, 
[музей] современной литературы, советской 
военной литературы… Не то чтобы я такой 
накопитель. Долгое время это все было не 
про меня, да и по деньгам дорого. Но когда 
ты чем-то занимаешься, то вещи сами к тебе 
идут: подарят, принесут, украдут и передадут 
тебе, что-то сам купишь… 

Конечно, отдельный музей Донбасса, 
потому что я в этой истории почти с самого 
начала. Я знал Моторолу, Гиви, Захарченко, 
Абхаза, Пригожина — знал всех. У меня есть, 
конечно, множество вещей, которых нет ни у 
кого в природе, может, и есть, но мало у кого. 
Поэтому что мне можно подарить? Что я могу 
себе подарить? Да ничего не могу. Мне надо, 
чтобы вещами, которые я собрал, пользо-
вались другие, чтобы их видели, чтобы эта 
история продолжалась. Да, театр — хорошо. 
Я там могу делать выставки и про Донбасс, 
и про казачество, и про Есенина… И у меня 
действительно есть вещи, которых нет ни у 
кого. У меня есть культурные, литературные, 
театральные компетенции, но у меня есть и 
артефакты, которые будет где показать.

— А кто у вас из авторов есть? Самые 
интересные картины, скульптуры, может 
быть? 

— Из авторов — глаза разбегаются, что-
бы похвастаться чем-нибудь. У меня есть 
замечательный художник, русский классик 
Степанов, Кириллов-старший, советский ху-
дожник знаменитый, друг Есенина Городец-
кий, тоже художником был. У меня картин 200, 
нет ни одной проходной работы, все авторы 
музейного уровня. 

— А у этих картин есть какая-то му-
зейная жизнь, может быть? 

— Нет, домашняя. 
— То есть вы их пока на выставки не 

даете никому? 
— Никто не просит, так как никто не знает 

об этом. У меня частная коллекция, достаточно 
серьезная. На какое-то время советское ис-
кусство просело, все стали покупать кубики 
и советских бомжей, разнообразный арт, а 
сейчас оно стало подниматься, и вдруг вы-
яснили, что огромное количество художни-
ков писали на невероятно замечательном 
уровне. Там люди труда, героика, лица, народ 
русский. И понемногу возвращается к этому 
интерес на аукционах. У меня это есть, никому 
не отдам. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Захару Прилепину — 50

Захару Прилепину 50. Серьезный рубеж, однако. С писателем мы 
встретились в Самаре, во время поездки с «Культурным десантом 
45/25» по городам Поволжья. Тогда только проскользнула новость: 

министр культуры Ольга Любимова не исключает, что патриотический 
театр в Москве, который поручил создать Владимир Путин, может 
возглавить Захар Прилепин. Накануне 50-летия писателя мы дерзнули 
спросить, каким должен быть такой театр, а также узнали о нескольких 
домашних музеях, будущей рок-опере на исторический сюжет, главных 
радостях и сожалениях в жизни. И о том, есть ли жизнь после 6 мая 2023 
года.

★ ★ ★
•  «Дети были рады, что вся семья соединилась» 

— Светлана Иванова рассказала о союзе с 
Джаником Файзиевым

★ ★ ★
•  «Мы не собственность друг друга» — Денис 

Шведов поделился подробностями личной 
жизни

★ ★ ★
•  «Свадьба — это прекрасный повод собрать-

ся» — Сергей Городничий стал женатым 
человеком

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

ПО БАРАБАНУ
ВОЗРАСТ

« ОТ ВЕШКИ К ВЕШКЕ — 
В СТОРОНУ СОЛНЦА»

— Вы сейчас занимаетесь истори

Захар Прилепин с женой 
и детьми.
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СКАНДАЛПОЗДРАВЛЯЕМ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ольга Медведцева (1975) — биатлонист-
ка, двукратная олимпийская чемпионка, 
6-кратная чемпионка мира
Елена Образцова (1939–2015) — оперная 
певица, народная артистка СССР
Леонид Поляков (1950) — политолог, за-
ведующий кафедрой НИУ ВШЭ
Захар Прилепин (1975) — писатель, фило-
лог, журналист, политический, общественный 
и военный деятель
Ринго Старр (1940) — музыкант, барабанщик 
группы The Beatles

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13...15°, 
днем 28…30°. Переменная облачность. 

Преимущественно без осадков. Ветер юго-
западный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 3.55, 
заход Солнца — 21.12, долгота дня — 17.17. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День победы русского флота над турец-
ким в Чесменском сражении
День образования авиалесоохраны 
России
День киберспорта в России
Иван Купала
1770 г. — победа русского флота под ко-
мандованием адмирала Спиридова в Чес-
менской битве в русско-турецкой войне 
1768–1774 гг.

1938 г. — в Ленинграде опытным телецентром 
показан в эфире двухчасовой концерт. Это 
первая в СССР телевизионная передача
1947 г. — основано Всесоюзное общество по 

распространению политических и научных зна-
ний, позже ставшее обществом «Знание»
2005 г. — серия террористических актов в 
лондонском метро и городских автобусах
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На отечественной сцене есть та-
кие люди, чье имя не просто часть 
культурной истории страны — оно 
вписано в личную биографию мил-
лионов слушателей. Народный 
артист России Юрий Федорович 
Маликов — один из них. Песни его 
легендарных «Самоцветов», соз-
дателем и художественным руко-
водителем которых он остается 
всю жизнь, звучали тогда, когда 
люди впервые влюблялись, когда 
были вынуждены расставаться на 
время с близкими, когда танцева-
ли на школьных балах. И продол-
жают звучать — в эфире, в памяти, 
на семейных праздниках, их мыс-
ленно напевают при хорошем на-
строении и громко на разных тор-
жествах. 

Создатель легендарного ансамбля 
«Самоцветы», музыкант с академическим 
образованием и божьим даром, Юрий 
Маликов на сцене всё всегда делал ис-
кренне, без позы, с любовью к людям и 
песне. Оставаясь большой творческой 
величиной, он никогда не выпячивал и не 
пиарил себя лично, хотя всегда и везде 
оставался главным. Его лидерство при-
знавалось априори из-за таланта и народ-
ной любви к тем композициям, которые 
исполняют «Самоцветы».

В одном из интервью Юрий Федоро-
вич сказал фразу, очень точно объясняю-
щую его внутреннюю позицию: «Музыка 
— это не бизнес. Это миссия». Именно 
поэтому песни в исполнении «Самоцве-
тов» не стареют. И вызывают мурашки 
даже через много-много лет звучания в 
эфире. А «Мой адрес — Советский Союз» 
звучит не как лозунг, а как признание в 
любви. 

«Школьный бал», «Всё, что в жизни 
есть у меня», «Увезу тебя я в тундру», 
«Синий иней», «Не надо печалиться» и 
сотни других всеми любимых композиций 
— вот творческий путь «Самоцветов» и 
его создателя. Юрий Маликов никогда 
не рисовался на сцене. Он всегда был 
собой. И это самое главное, что может 
сделать артист.

Свой недавний 80-летний юбилей 
Юрий Маликов не захотел отмечать с фан-
фарами. «Я специально на день рождения 
уехал из Москвы… Пора и мне немного 
отдохнуть, подумать о здоровье. Ведь 
даже машины со временем требуют ку-
зовного ремонта», — прокомментировал 
он свое решение в интервью «МК» с при-
сущей ему легкой иронией в свой соб-
ственный адрес. И свой нынешний день 
рождения тоже не сделал достоянием 
публичности. 

В этом весь он. Спокойный, умный, 
деликатный. Без пафоса, без суеты. Гени-
альный как на сцене, так и в жизни. 

Юрий Маликов — это человек, с твор-
чеством которого мы росли, оно осталось 
с нами навсегда. Песни «Самоцветов» 
были на пластинках, в магнитофонах, по-
том на дисках, а сегодня — в телефонах. 
Потому что суть не меняется: эти песни 
рассказывают о главном. Просто. Мело-
дично. Человечно.

И в день его рождения, 6 июля, за-
хотелось сказать большому артисту глав-
ное: «Спасибо вам, Юрий Федорович, за 
то, что вы есть. За то, что столько лет вы 
остаетесь с нами — без скандалов, без 
позы, с прекрасной музыкой и человече-
ским теплом.

Пусть в вашей жизни всегда будет 
свет, как в ваших песнях!»

С лю б овью, вс е мы,  в аши 
слушатели.

Коллектив «МК».

В кабинете у врача:
— Сколько вам в этом году лет?
— 27.
— Сколько беременностей?
— Ноль.
Удивленно поднимает глаза:
— Ну половой жизнью-то живете?
— Д ля стоматолога вы очень 
любознательный...

— Ты знаешь, я, когда в командировку 
последний раз уезжал, в шкафу капкан 
на медведя оставил. Представляешь — 
приезжаю и сразу к шкафу бегу, смотрю 
— сидит красавец!

— Кто? Любовник?
— Да нет... Медведь!

Молодой шаман никак не мог научиться вы-
зывать дождь. Зато вызывать проституток 
научился с первого раза.

Хирург — медбрату:
— Степан, я же просил тебя не пить томатный 
сок, когда пациенты выходят из наркоза! Они 
думают, что ты пьешь их кровь.

Ожидающему у роддома отцу медсестра 
выносит тройню:
— А вас не пугает, что их так много? 
— Нет... 
— Тогда держите этих, а я за остальными 
сбегаю! 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«НЕ ПОВТОРЯЕТСЯ 
ТАКОЕ НИКОГДА…»
Юрий Маликов 
отмечает день 
рождения

c 1-й стр.
Так и хочется процитировать 
Грибоедова, немного переина-
чив, «Ба, знакомые все стулья!». 
Сюжет удивительно похож на тот, 

который прогремел на всю страну 8 октября 
2018 года с участием Павла Мамаева и Алек-
сандра Кокорина. Та же Большая Никитская, 
то же раннее утро, то же кафе, те же два «белых 
воротничка» против звезды футбола. Даже 
клуб «Краснодар» косвенно причастен к обоим 
скандалам — Мамаев играл тогда за кубан-
ский клуб, и два друга поехали куролесить в 
Москву из Питера, как раз после того как 
встретились на футбольном поле в ранге со-
перников. Разве что стульями на этот раз не 
кидались.

А было вот что. 
Итак, 28 мая 7.00. Смолов предложил не-

многочисленным посетителям кафе выпить за 
победу его команды. Это были, в частности, 
владелец компании «Подъем групп» (реали-
зация подъемных кранов) Андрей Попелуха 
и его сотрудник из челябинского филиала 
Владимир Кузьминов. Они зашли в кафе поза-
втракать, перед тем как ехать на строительную 
выставку в «Крокус Сити».

Бизнесмены выпивать не захотели, види-
мо, в 7 утра шампанское действительно пьют 
только аристократы и… (опять переиначим 
классиков) футболисты. Есть и другая версия: 
Смолов пытался познакомиться с посети-
тельницей кафе, та его отшила, футболист 
разозлился и стал громко шутить в ее адрес, 
а коммерсанты сделали ему замечание и по-
просили вести себя потише.

Такая реакция разозлила Смолова, и 
он стал провоцировать конфликт, предла-
гая выйти из кафе и поговорить на улице. 
Бизнесмен категорически отказался, после 
чего в ход пошли кулаки. Финал этой стычки 
благодаря слитым в Интернет записям с 
камер видеонаблюдения уже посмотрела 
вся страна. Футболист сначала отошел от 
мужчин, но вскоре вернулся и, подозвав 43-
летнего Андрея Попелуху, попытался нанести 
ему удар рукой в лицо, но промахнулся. За 
приятеля решил вступиться его 46-летний 
коллега Владимир Кузьминов, однако ему 
повезло меньше — футболист нанес мужчине 
удар в область нижней челюсти и сломал ее. 
Сотрудники заведения поспешили остано-
вить посетителей, а также вызвали «ско-
рую». Пострадавший со сломанной челюстью 
был доставлен в столичный хирургический 
центр, где врачи сделали операцию. Вскоре 
мужчина написал заявление о нападении 
в полицию. Долечивался Кузьминов уже в 
Челябинске.

Сам же Федор после инцидента без из-
винений покинул ресторан. В этот же день он 

по совету друзей обратился за помощью к ад-
вокату. Защитница попыталась узнать, какую 
сумму за моральную компенсацию и ущерб 
хотят получить пострадавшие, чтобы конфликт 
был полностью улажен. Коллеги-бизнесмены 
предложили виновнику драки самостоятельно 
определиться с суммой выплат. 

Почему же сразу не было возбуждено 
уголовное дело? Все мы знаем не понаслыш-
ке, как «быстро» у нас происходит пересыл-
ка документов. Вот и в ОМВД Пресненского 
района заключения московских и челябинских 
врачей не дождались. И Смолова допросить 
не удалось — он уехал за границу. А срок 
доследственной проверки по заявлению со-
ставляет 10 дней. Поэтому полицейские без 
каких-то угрызений совести вынесли отказ 

в возбуждении уголовного дела. Соответ-
ствующее постановление было отправлено 
в прокуратуру. 

Кузьминов с таким решением не согла-
сился. Тут еще и видеозапись всплыла в Сети. 
И тут уже правоохранители, понимая, что 
дело не уголовное, а общественно значи-
мое (принимает дурной оборот), попросили 
вернуть материал обратно для проведения 
дополнительной проверки.

Можно предположить, чем она 
закончится. 

ЧТО ГРОЗИТ ФЕДОРУ СМОЛОВУ
В действиях Смолова, если судить по 

видеозаписям, содержится состав пре-
ступления. Например, по статье 115 УК 

(«Умышленное причинение легкого вреда 
здоровью», штраф до 40 тысяч рублей либо 
исправительные работы до года, либо арест 
до 4 месяцев). Или по статье 116 УК («По-
бои», исправительные работы на срок до 
года, либо ограничение свободы или ли-
шение свободы на срок до 2 лет). Но есть 
еще и Административный кодекс, а в нем 
статья 6.1.1 — опять же «Побои», где мак-
симальное наказание — штраф до 30 тысяч 
рублей, арест до 15 суток и обязательные 
работы до 120 часов. Весь вопрос в том, как 
трактовать эти самые «Побои». Опять же 
согласно Административному кодексу это 
многократное (два и более раза) нанесение 
потерпевшему ударов, которые сами по себе 
не составляют особого вида повреждения, 
хотя в результате их нанесения могут воз-
никать телесные повреждения. В принципе, 
случай с Кузьминовым как раз похож на такие 
побои. Кроме того, возможно примирение 
сторон, и в этом случае Смолов вообще 
выйдет сухим из воды.

Правда, пока, судя по тому, что проис-
ходит, до примирения далеко. По нашим 
данным, футболист позвонил Кузьминову 
и принес извинения, а кроме того, по дан-
ным телеграм-канала Sport Baza, 11 июня 
перевел через нотариуса 1 миллион рублей 
в качестве возмещения ущерба на счет в 
одном из российских банков. Но постра-
давшая сторона этот миллион не взяла, и 
встречаться лично со Смоловым Кузьминов 
вроде как не захотел. Зато некие посторон-
ние люди начали вымогать у Федора деньги 
за неразглашение видеозаписи. Начальная 
цена составила 1 миллион рублей, но вскоре 
выросла до 20 миллионов.

Карина Истомина, жена Федора Смо-
лова: «Мы поняли, что примирение сторон 
невозможно, и отказались от сомнительных 
условий. Они шантажировали нас на про-
тяжении месяца. Это была череда звонков 
от людей, не имевших отношения к делу, но 
которые обещали во всем разобраться. Когда 
мы говорили, что будем действовать в рамках 
закона, они начинали угрожать».

Угрозы сыпались с обеих сторон. На-
кануне публикации видеозаписи Владимира 
Кузьминова в Челябинске посетил некий 
человек и в очень грубой форме попросил 
его забрать заявление на Смолова, при-
грозив всяческими неприятностями. Кузь-
минов обратился к участковому с просьбой 
возбудить уголовное дело по факту угрозы 
убийством. А Смолов в свою очередь по-
дал заявление по факту вымогательства 
и мошенничества. Так что шоу будет про-
должаться еще долго.

Мария УСОВА, Виктория ЧУМАКОВА.

Ни дня без скандала — вот новый де-
виз российского футбола.
В свое время в офисе Российской 
премьер-лиги (РПЛ), которая тог-
да была Российской футбольной 
премьер-лигой (РФПЛ), на Трубной 
всех входящих встречал звучный сло-
ган «Мы дарим эмоции!». Правда, при 
этом не уточнялось, какие именно эмо-
ции дарятся, так что все было честно, 
без обмана. Затем из названия лиги 
убрали слово «футбольная», после 
чего и из самого футбола постепенно 
ушел смысл. Остались только гром-
кие трагикомические представления, 
достойные ковра заштатного шапито, 
но никак не главной лиги страны. То 
футболист вроде как бы деньги дал в 
долг товарищу, а тот поставил их на 
матч с этим самым футболистом, то 
владелец клуба-возвращенца вроде 
как бы деньги пытается дать судье, а 
тот не берет, лицо воротит, то футбо-
листы вроде бы хотят устроить заба-
стовку из-за долгов по зарплате, но, 
поддавшись на уговоры, продолжают 
играть и даже побеждать. Все как-то 
«вроде» да «около». Теперь вот и до 
рукоприкладства дошло. Но опять-
таки — как-то трагикомично все вы-
глядит.

● ● ●
Футбольный клуб «Краснодар» 24 мая 

2025 года впервые в своей истории стал 
чемпионом России по футболу. И вместе 
с «быками» впервые в своей карьере стал 
чемпионом России Федор Смолов, один из 
самых опытных и самобытных, а по мнению 
некоторых специалистов, даже один из луч-
ших отечественных нападающих.

Для Федора эта победа была очень важна. 
Карьера 35-летнего футболиста близится к за-
вершению. Через три дня после чемпионства 
«Краснодара», 27 мая, стало известно, что у 
него закончился контракт с клубом и теперь 
нужно искать новую команду. А титул победи-
теля РПЛ в этом деле — большое подспорье. 
Ведь что ни говори, а по футбольным меркам 

одно «серебро» и три «бронзы» премьер-лиги, 
а также два Кубка России все же меньше, чем 
звание чемпиона.

Через месяц, 27 июня, Федор Смолов удо-
стоился награды от нашей Лиги в номинации 
«Самый медийный футболист». Заслуженно. 
Федор — очень колоритная личность, часто 
появляется на телеэкранах и в социальных 
сетях. Тогда же, после награждения, игрок 
сказал, что поиски новой команды продол-
жаются. И когда наступит нужный момент, 
мы с вами все узнаем. Главное — завершать 
карьеру он пока не намерен. Так что остава-
лось дождаться новостей.

И они последовали. Но совсем не те, ко-
торых мы ожидали.

В ночь с 4 на 5 июля ТГ-канал «Первый 
спорт» в соответствии со своим названием 
первым сообщил, что Смолов ударил двух 
человек в центре Москвы. Этот печальный 
инцидент произошел в очень примечательном 
месте — в той самой кофейне, где в 2018 году 
отличились Мамаев и Кокорин. Которых потом 
осудили и отправили за драку в тюрьму.

Первая мысль, пришедшая в голову: на 
дверях заведения нужно повесить значок 
«Вход футболистам запрещен», чтобы не иску-
шать судьбу. По примеру магазинов, на дверях 
которых висят значки, что вход с мороженым 
или на роликовых коньках возбраняется.

Но, вообще-то, не до шуток. Потому что 
в этой истории, по сравнению с инцидентом 
Мамаева и Кокорина, есть очень существен-
ные отличия.

Во-первых, и это, конечно же, самое 
главное, набрасываться с кулаками на лю-
дей нельзя. В любом случае. И за это должно 
быть наказание. Какое, разберутся комитет по 
этике РФС и правоохранительные органы.

Во-вторых, поиск новой команды для 
свежеиспеченного чемпиона России теперь 
может осложниться в свете скандального 
инцидента. Потому что и так уже слишком 
много громких событий в нашем футболе 
со знаком минус за последние два месяца 
было. И новые проблемы никому не нужны. 
Да и дело это еще не закончено, так что новые 
скандальные подробности в нем будут еще 
появляться.

В-третьих, Смолов опять попал в некра-
сивую ситуацию, из-за которой ему снова 
приходится приносить публичные извинения. 
Первый раз это случилось с ним после чем-
пионата мира 2018 года, когда в памятной 
четвертьфинальной игре против сборной Хор-
ватии не забил послематчевый пенальти, как 
и Марио Фернандес, из-за чего российская 
команда завершила свое выступление на 
этом турнире. После игры Федор извинился 
не самым удачным образом перед болель-
щиками и товарищами по команде, сравнив 
себя с великим баскетболистом Майклом 
Джорданом, который тоже, по словам Смо-
лова, ошибался. Это лишь усилило критику 
футболиста, и через полгода после того матча 
он уже принес публичные извинения и за свой 
промах, и за свои слова после этого.

Теперь вот драка в самом центре Москвы. 
И очередные извинения.

● ● ●
И все же эта история отличается от того, 

что произошло в 2018 году с Мамаевым и 
Кокориным.

Тогда инцидент стал достоянием обще-
ственности уже через пару часов. Эта драка 
произошла, если верить записи с камеры 

наблюдения в кафе, утром 28 мая. А загово-
рили о ней только 5 июля, почти через полтора 
месяца. Почему же так вышло?

Как там все было на самом деле, веро-
ятно, установит следствие. Потому что зву-
ка на видеозаписи нет. Но напомним, что за 
день до этого стало окончательно известно, 
что «Краснодар» и Федор расстаются. И это 
могло оказать негативное влияние на эмо-
циональное состояние футболиста — найти 
работу в 35 лет, как мы уже говорили, не так 
уж и просто.

Не до конца понятно, кто на самом деле 
стал зачинщиком конфликта. У каждой из 
сторон, естественно, своя версия, которую 
сейчас они пытаются до нас активно донести 
посредством СМИ. В любом случае, даже если 
действительно потерпевшие провоцировали 
игрока своими замечаниями, это могло стать 
дополнительным психологическим воздей-
ствием — Федор уже подвергался публичным 
оскорблениям после того незабитого пеналь-
ти в 2018 году. И выслушивать от посторонних 
людей очередные нелестные оценки своего 
футбольного мастерства, вполне вероятно, 
было не очень приятно. Если именно так все 
и было.

Но что еще более интересно, так это 
история с шантажом Смолова некими неиз-
вестными, которые требовали денег за то, 
чтобы произошедшее вкупе с видеозаписью 
драки не стало достоянием широкой обще-
ственности. И здесь уже новый вопрос — что 
в истории с Кокориным и Мамаевым, что в 
этой истории, — как-то подозрительно быстро 
данные камер видеонаблюдения становятся 
предметом торга.

Смолов вначале попытался заплатить им 
миллион рублей, который те не взяли. Потому 
что аппетит, как известно, приходит во время 
еды. Когда же стало понятно, что больше денег 
вытрясти из Федора не получится, видеоза-
пись «слили» через телеграм-каналы. И, как 
писал в рассказе «Неизлечимые» Аркадий 
Аверченко, «все заверте...».

● ● ●
Что в итоге?
Бить людей, как бы ни развивалась си-

туация, недопустимо ни в рамках закона, ни 
с точки зрения общественной морали. Даже 
если очень хочется и даже если они, мягко 
скажем, неправы. Особенно таким публичным 
людям, как Смолов, с которого берут пример 
другие. И теперь снова Федору приходится 
публично каяться. 

Вместе с этим необходимо разобраться в 
истории с шантажом. Чтобы не было повадно 
другим. Так как данный пример тоже может 
стать, если уже не стал, постоянным источни-
ком незаконных заработков — спровоцируй 
известную личность на правонарушение, а 
затем требуй с нее миллионы за неразгла-
шение. Это неправильно.

При этом, повторимся еще раз, рас-
пускать руки нельзя, за это полагается на-
казание. В подобных ситуациях лучше все-
го обращаться в полицию, а не заниматься 
самосудом.

Теперь у нас новый футбольный скандал. 
Которых и так уже слишком много. Что ни день, 
то свежая порция «горяченького».

Как-то все неправильно в «спорте номер 
один» заверте...

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Бей первым, Федя!
Футболист подрался 
в центре Москвы и стал 
жертвой шантажа: 
странная история

«ДЕЛО МАМАЕВА»
...ПРОДОЛЖИЛ

Пострадавшие Андрей  Попелуха...

...и Владимир Кузьминов.
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В 2018 году в той же самой кофейне 
отличились Александр Кокорин 
(слева) и Павел Мамаев.
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